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Tribuna de Presidentes
Me preguntas, como licenciado en Historia y supo-
niendo que pudieras retroceder en el tiempo, ¿con 
qué personaje histórico te gustaría tomarte un café?.
No me demoro mucho en la respuesta. Con Don 
Francisco Javier Girón y Ezpeleta, II Duque de Ahu-
mada y V Marqués de las Amarillas, personaje cen-
tral de la historia española del siglo XIX, universal-
mente conocido por ser el fundador de la Guardia 
Civil y navarro, como yo.

Hombre, precisamente por tu condición de navarro, 
pensé que elegirías a Carlos Príncipe de Viana o a 
Sancho III el Mayor. 
Dos excelentes opciones, sin duda, pero con ellos no 
hubiese podido tomar café porque Sancho III reinó 
en Navarra en el siglo XI, el Príncipe de Viana vivió en 
el siglo XV y el café llegó al este de Europa a comien-
zos del siglo XVII.

Déjate de tecnicismos históricos y dime el porqué de 
tu elección.
La razón es sencilla: nadie, en la historia de España, 
ha hecho más por el orden y la paz interior que el 
Duque de Ahumada con la fundación de la Guar-
dia Civil. Tener una casa-cuartel en tu pueblo era 
garantía de seguridad y del cumplimiento de la ley; 
la primera mitad del siglo XIX fue muy convulsa en 
España, a todos los niveles, y estaba plagada de ban-
doleros. La Guardia Civil acabó con ellos. 
También me mueven razones de tipo personal: mi 
abuelo fue un guardia civil de caballería, mi padre 
y mi hermano siguieron sus pasos. Yo he nacido y 
vivido en un cuartel hasta que me casé.
Podría decirte que la Guardia Civil imprime carácter. 
Mis amigos de la infancia y juventud, hijos de guar-
dias como yo, tienen un algo en común, un modo de 
ser peculiar, sin duda fruto de las virtudes que nos 
han transmitido nuestros padres y que el Duque de 
Ahumada fomentó desde la Cartilla del Guardia Civil.

Vale, entiendo los motivos que esgrimes para tu 
elección, pero ¿qué marco escogerías para disfrutar 
de ese café con el II Duque de Ahumada?
Ahí me pones en un aprieto. Descarto el Palacio del 
Virrey, en Pamplona, donde nació Francisco Javier y 
vivió sus primeros años con su abuelo paterno Jeró-
nimo, Virrey de Navarra y que también pudo visitar 

con su abuelo materno, José Manuel Ezpeleta, que 
también fue Virrey de Navarra y de Nueva Granada.
Descarto también la finca familiar de los Girón en 
Ronda, Las Amarillas, que da título a su Marquesa-
do; y que, como sabrás, puso color a los correajes de 
gala de la Guardia Civil.

Perdona que te interrumpa, ¿todos los ascendien-
tes del Duque de Ahumada tuvieron cargos de tanta 
relevancia?
Ten en cuenta que su familia pertenecía a la aristo-
cracia militar; el general Castaños, el héroe de Bai-
lén, era su tío abuelo. Incluso el emperador azteca, 
Moctezuma, está entre sus antepasados. Pero siga-
mos con el café, descarto su madrileña casa de la 
calle Factor, junto al Palacio Real, porque supondría 
tertuliar con un hombre envejecido por el prematu-
ro fallecimiento, a los 42 años, de su esposa Nicolasa 
de Aragón Arias de Saavedra, madre de sus 14 hijos.
Definitivamente escogería su Hacienda “El Rosale-
jo” en Villamartín, en plena serranía gaditana. Este 
precioso cortijo andaluz, reconstruido en 1830 tras 
la ocupación y destrucción por los invasores fran-
ceses y bandidos, fue testigo de los días más felices 
del Duque. Allí se refugiaba, siempre que tenía la 
oportunidad, con su queridísima esposa y sus hijos. 
Allí redactó el Reglamento de su otro gran amor: la 
Guardia Civil.
Me dirigiría a él con veneración y le pediría que me 
contara anécdotas de la vida de sus padres y abue-
los, de las dificultades que tuvo para que la Guardia 
Civil se creara y mantuviera fiel a su idea fundacio-
nal. Él, me respondería con la firmeza y el cariño que 
siempre sintió por sus guardias civiles y sus familias. 
Las horas pasarían sin darme cuenta. El sol de Anda-
lucía, que tanto gusta al Duque, comienza a declinar. 
Aparecería su esposa, Nicolasa, en escena; se mira-
rían con cariño. Ella le susurraría al oído: los niños 
quieren verte antes de cenar, Francisco Javier.
Entonces, me despediría amablemente de mis ilus-
tres anfitriones respondiendo con orgullo al brindis 
que me propondrían en honor a la Guardia Civil aña-
diendo: ¡¡sobre todo a nuestros paisanos de 
la Comandancia de Navarra!!.

Jesús Mª Beitia López
Presidente de HaBeCu Navarra
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EDITORIAL

España no ha perdido sus raíces

Levantadas las limitaciones de la 
pandemia del Covi 19, se ha recupera-
do la normalidad en las relaciones de 
convivencia familiar y social que fueron 
establecidas para evitar los estragos 
del virus entre la población. 
En el año 2022 hemos vuelto a cele-
brar sin limitaciones, las festividades 
navideñas, y en los últimos meses las 
fallas por san José, revivido la Semana 
Santa, asistido a las romerías de mayo, 
de modo especial la de “El Rocío” en 
Almonte, la solemnidad del Corpus en 
Toledo y nos aguardan los sanfermines 
y el “Camino de Santiago”, así como 
otras muchas fiestas que se sucederán 
a lo largo del resto del 2023. 

Impresiona comprobar la respuesta 
masiva de los fieles al esfuerzo de las 
Cofradías y Hermandades que han or-
ganizado los actos y las nutridas asis-
tencias de un público al que se veía 
feliz al recuperar la práctica de las tra-
diciones a las que hubo de renunciar 
forzado por las circunstancias. 
Resulta que, si observamos el desa-

rrollo de todas estas festividades, hay 
que destacar el trasfondo religioso cu-
yas raíces se hunden con firmeza en la 
fe que late en el fondo del espíritu de 
nuestros pueblos. Así, la Pascuas de 
Navidad y Resurrección, precedida de 
la Semana Santa, junto a las diversas 
celebraciones en honor de Apóstoles, 
mártires y los santos, vienen a confir-
mar el sentimiento religioso incorpo-
rado a la cultura y costumbres de los 
españoles. La fe católica permanece 
viva y presente, a pesar de los cambios 
sociales y de mentalidad que se perci-
ben en las nuevas generaciones. 

Y todo ello, a pesar de las campañas 
emprendidas desde ciertos sectores, 
que no hace falta citar porque son de 
sobra conocidos, empeñados en desfi-
gurar, alterar y, en su caso, ridiculizar, 
las demostraciones de culto que se ce-
lebran en los más apartados rincones 
de España. Los argumentos en contra 
de las manifestaciones públicas de pie-
dad son muy variados. Coinciden en el 
propósito de borrar cuanto antes todas 
estas expresiones, consideradas anti-

cuadas y retrogradas, “para igualarnos 
así a los países más cultos, libres y civi-
lizados tolerantes de nuestro entorno” 
(¿?)
Los defensores de estas posturas sue-
len alegar la falta de sentido de las ci-
tadas tradiciones, que, según ellos, no 
cuentan con seguidores en la juventud 
y deben ser abolidas por su carácter 
supersticioso e impropio de un país 
maduro. Son costumbres que- a su pa-
recer-tuvieron sentido en el pasado, 
pero son inadmisibles en el mundo del 
progreso científico y desarrollo cultural 
de las sociedades modernas. El objeti-
vo final no es otro que desacralizar los 
valores de las fiestas religiosas, como, 
como es el empeño en reemplazar las 
fiestas de Navidad por las de “los solsti-
cios de invierno” del 21 de diciembre o 
las de Semana Santa por “los solsticios 
de primavera” el 21 de abril. 

Sin embargo, las festividades dedicadas 
a los patronos y Vírgenes que se cele-
bran en pueblos, ciudades y Comunida-
des Autónomas, los reformistas secula-
rizadores lo tienen más difícil, porque 

son muy numerosas, y abarcan todos 
los meses del año. Además, muchas 
de ellas se inspiran en motivos socia-
les o históricos, aunque siempre bajo 
el amparo del santo o Virgen protector 
del lugar. Los alegatos secularizadores 
cobran un matiz más agresivo cuan-
do se expresan en lenguaje sacrílego, 
ofensivo para las creencias de los fieles. 
Como muestra de tales actitudes, basta 
recordar un programa-supuestamente 
de humor-emitido a través de la TV3, 
vejatorio contra la Virgen de Rocío y los 
miles de romeros de toda Andalucía 
que acuden al santuario de Almonte, 
en Huelva. 

Es significativo comprobar cómo tales 
actitudes secularizadoras, no han lo-
grado sus propósitos, a juzgar por las 
multitudes que, de todas las edades y 
condiciones sociales, han asistido a las 
celebraciones y mostrado con orgullo 
la fidelidad a las creencias heredadas 
de sus mayores.
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Premio General Nieva 2023. VII 
Edición. Crónica del acto
Premio a Augusto Ferrer-Dalmau
Discurso de nuestro Presidente

Nuestra Hermandad ha celebrado 
y organizado el pasado 20 de abril, uno 
de los actos más importantes, simbóli-
cos, pero también más representativos 
de lo que es y representa la esencia y 
motivación de HABeCu, es su Premio 
general Nieva.
Todo ello en un magnífico entorno, el 
del colegio de huérfanos de la Bene-
mérita en Madrid. Solo pasear por sus 
salas y jardines constituye un privile-
gio. Pero lo importante y lo que que-
remos narrar aquí ocurrió a lo largo del 
evento. Fueron varios los galardondos, 
personas de acreditada trayectoria y 
jóvenes de un prometedor futuro. Pero 
también fue importante lo que aquí se 
dijo, se propuso y se sugirió. Por eso 

esta crónica no será la habitual de la 
narración de una entrega de premios 
solamente, sino que queremos contar 
con la colaboración, apoyo y complici-
dad de nuestros socios y lectores.
Fue en una tarde soleada, calurosa, 
hasta tórrida como no lo han sido las 
tardes de abril desde hace décadas en 
Madrid. El inmenso salón de actos aco-
gió a los nuemrosos invitados, tanto 
civiles, como militares, con una orga-
nización exquisita, con voluntarios de 
nuestra Hermandad luciendo nuestros 
distintivos, que al paso de algún despis-
tado, solícitos los ayudaban a encon-
trar su acomodo y guiarlos al posterior 
cóctel.
La mesa de la presidencia fue un lujo, 
pero también un exponente claro de la 

fotografía de Carlos Teixidor Cadenas 

https://commons.wikimedia.org/w/index.php?-
curid=63861797

El pintor Augusto Ferrer-dalmau recibiendo 
el premio de manos del general Llamas

Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil

          REPORTAJE 



discreta. No nos atraen quienes se 
recrean en actitudes y signos patrio-
teros, sino quienes se identifican con 
las virtudes serenas y firmes que dis-
tinguen a la Guardia Civil…

Recalcó que nos une una normalidad 
que en algunos sitios y momentos se 
empieza a perder y dijo… Amamos 
nuestras tradiciones porque expresan 
lo más profundo del ser español… y 
añadió como objetivos de HABeCu… 
Promover y fomentar en la sociedad 
la práctica de las virtudes que ador-
nan al Cuerpo…y ayudar a la Guardia 
Civil en el cumplimiento de sus obje-
tivos…. Y creemos que sirviendo a la 
Guardia Civil estamos, dicho sin arro-
gancia, haciendo patria, …

Posteriormente, la segunda parte de 
su discursó versó sobre la preocupa-
ción que al Cuerpo y a nuestra Her-
mandad nos genera el trato recibido 
por la Benemérita…   

En nuestra Hermandad y 
alrededores, preocupa el 
trato que recibe la Guardia 
Civil que, por ser encarnación de 
España, es diana preferida por sus 
enemigos. Tiran contra el Cuerpo 
para darle a España. … Y nos pre-
ocupa que ningún responsable 
salga sincera y gallardamente en 
su defensa…

Quizás la parte más significada de 
su alocución fue la última, en la que 
hizo un señalamiento a lo que a todas 
luces es una injusticia, pero también 

importancia dada por HABeCu a este 
acto y también la otorgada por la pro-
pia Guardia Civil. Ahí se encontraba 
nuestro presidente, Francisco Almen-
dros, nuestro incansable general, im-
pulsor inagotable de iniciativas en fa-
vor de la Guardia Civil a través de ese  
medio que es HABeCu,  asistido por 
nuestro vicepresidente Ricardo Llo-
rente, también general en situación 
de retiro, quien ha ocupado diversos 
cargos en el Ministerio del Interior y 
desde luego la plana mayor de la Be-
nemérita, presidida por el teniente 
general Llamas Fernández, Jefe del 
Mando de Personal, el Teniente Ge-
neral Arturo Espejo Valero,  Jefe del 
Mando de Apoyo, y el general de divi-
sión Crespo Romero, General jefe de 
Costas y Policía   Marítima.

Un acto de esta importancia requería 
también un presentador a la altura de 
lo que ahí acontecía, y así fue y así se 
lo debemos a la directora de nuestra 
revista, María Basagoiti, quien nos 
trajo en esta ocasión un periodista 
de prestigio. Él dio realce y solem-
nidad al acto, con su voz pausada y 
con la entonación de alguien que 
está acostumbrado y sabe encauzar 
actos como el nuestro. Es Jesús Álva-
rez  Cervantes, un periodista que ha 
dedicado  gran parte de su vida pro-
fesional a TVE y que ha sido miembro 
de la junta directiva de la Asociación 

de la Prensa de Madrid. Jesús Álvarez 
condujo hasta el final y con plena sol-
vencia el solemne acto.

Pero vayamos a lo importante, a los 
premiados y a lo que ahí se dijo y ha-
gámoslo también en el orden en el 
que aconteció. Así y al poco y con la 
precisión horaria que es virtud en la 
Guardia Civil, Jesús Álvarez dio la pa-
labra a nuestro presidente, Francisco 
Almendros. Fue un discurso cargado 
de mensajes y también de propues-
tas y porque no decirlo, de alguna 
crítica no tan velada a algunas injus-
ticias poco entendibles que afectan 
al Benemérito Cuerpo. Creemos que 
su discurso es importante por varios 
motivos, por ello hemos extraído lo 
más granado de su alocución, si bien 
nuestros lectores pueden leerlo com-
pleto en esta separata y sacar sus 
propias conclusiones y también pro-
puestas. Pero es imprescindible des-
tacar algunas líneas y mensajes de lo 
que dijo. En primer lugar, glosó que 
es HABeCu y que motiva pertenecer 
a ella…

El único requisito para pertenecer a 
HABeCu es querer y respetar a la Ins-
titución, sin que importe la proceden-
cia ni la condición económica, cultu-
ral, social o lugar de residencia….

Pero también dijo… Y somos gente 
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una incongruencia que afecta al 
normal funcionamiento de la Be-
nemérita como institución y fue di-
rectamente al meollo de la cuestión 
con una pregunta lanzada al aire:

Y el español se pregunta: 
¿por qué a la Guardia Ci-
vil no la dirige un guardia 
civil?

Y la justificación a esa pregunta la 
dejó clara cuando dijo… 

Todas las organizaciones militares 
son dirigidas por un militar y así fue 
en el Cuerpo hasta el año 1986 por 
un militar del Ejército; y también 
de 2004 a 2006 por un General del 
Aire. Los Cuerpos homólogos en 
Francia, Italia, Portugal y Países Ba-
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cados en su haber, fue director del 
Gabinete de Estudios de la Univer-
sidad Autónoma Madrid y de los 
Departamentos de Psicobiología 
en las Universidades de Sevilla y 
Complutense de Madrid. La acre-
ditación fue entregada por nuestro 
presidente, el general Francisco Al-
mendros.

También lo recibió Ernesto Sáez 
de Buruaga Bustamante, conoci-
do periodista, amante confeso de 
la Guardia Civil, según sus palabras 

de agradecimiento y que ha tenido 
a bien colaborar en nuestra revista 
como articulista. Se lo entrega El 
general Crespo, Jefe de Costas y Po-
licía Marítima. Las palabras de Sáez 
de Buruaga fueron emotivas como 
lo son la mayoría de sus crónicas. 

Socio Honorario fue también Juan 
José González Rivas. Jurista y ma-
gistrado de acreditado prestigio. 
Fue magistrado y presidente del 
Tribunal Constitucional entre 2012 
y 2021, se lo entrega en esta oca-
sión el general Llamas Fernández.

Así mismo merecieron la consi-
deración de nuestro jurado como 
Socios Honorarios Miguel Garrido 
de la Cierva, Presidente de CEIM, 
Confederación Empresarial de Ma-
drid-CEOE,  que además ostentó el 
cargo de Viceconsejero de Empleo, 
Economía e Innovación Tecnológica 
en la comunidad de Madrid 

Y por último el periodista toledano 
Roberto Brasero Hidalgo quien por 
motivos de agenda no pudo estar 
presente, pero cuyo acto de entre-
ga solemne quedó comprometido 
para otro día.

El acto prosiguió con una merecida 
condecoración, la Medalla al Méri-
to de Habecu, con distintivo blanco, 

jos son también dirigidos por sen-
dos militares… Se ha dicho que para 
entenderse con los políticos es me-
jor un político; habrá que convenir 
en que el entendimiento no ha sido 
muy fructífero… Y, no nos engañe-
mos, un alto mando de la Guardia 
Civil ha bregado lo suficiente con 
políticos de todo signo como para 
saber entenderse perfectamente 
con ellos, y hay ejemplos claros de 
que esto es así…

…Creo que después de 179 
años entrenando ya po-
dremos gobernarnos sin 
ayudas. Y no nos irá peor por-
que cuando la Guardia Civil ini-
cia un servicio sabe culminarlo 
con éxito…

Importante discurso que espera-
mos que sepa entender y escuchar.

Tras este discurso se leyó el acuerdo 
de la Junta Directiva Nacional sobre 
concesión de nombramientos de 
Socios Protectores y Honorarios:
El conductor del acto, el periodista 
Jesús Álvarez, fue desgranando los 
nombres del nuevo  Socio Protector 
y Socios Honorarios para que reci-
bieran sus acreditaciones y dijeran 
unas palabras, ellos fueron:

Como Socio Protector: la empresa 
Securitas Seguridad España. Re-

cogió el nombramiento Don Pedro 
Díaz-Pintado Charlón, director de 
Desarrollo de Negocio y de Relacio-
nes Institucionales de Securitas, el 
premio fue entregado por el gene-
ral, General Jefe del Mando de Per-
sonal de la Guardia Civil, el general 
Espejo Valero  

Y como Socios Honorarios los nom-
bramientos fueron para Jesús Mar-
tín Ramírez, doctor en medicina 
y un prestigioso investigador con 
numerosos libros y trabajos publi-
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que se otorgó a Pilar Pulido Sán-
chez, miembro de HABeCu, y fotó-
grafa reputada a la que debemos 
las imágenes que ilustran este re-
portaje. En esta ocasión el premio 
lo recibió de manos de nuestro vi-
cepresidente Ricardo Llorente.

Quizás la parte más entrañable de 
los premios entregados fue la con-
cesión a dos hijos modélicos de 
guardias civiles, y es que en ver-
dad merecían estos premios, los 
Premios Nacionales a la Excelencia 
Académica en la ESO, pues ambos 
han obtenido matrícula de honor 
en todas sus asignaturas, ellos son 
Juan Carlos Valentín Pérez y a Na-
talia Marmolejo Mayo.  Son dos 
chicos excelentes que además quie-
ren seguir los pasos de sus padres 
y cuyo esfuerzo es un ejemplo para 
todos, tanto jóvenes como mayores 
y por eso La Hermandad ha querido 
que nos contaran como lo han he-
cho para conseguir esas notas. Las 
palabras cortas pero sinceras fue-
ron aplaudías por todos.

El momento culmen de este acto, 
vino al final con el nombramiento 
del premio general Nieva 2023. En 
ese momento el periodista Jesús 
Álvarez cede la palabra al secreta-
rio del Jurado del Premio Habecu 
“General Nieva”, Ángel Galán Gil, 

para que lea el veredicto del Jurado 
y este procede a su lectura. El ga-
lardonado es el denominado por la 
crítica pictórica, El pintor de bata-
llas Augusto Ferrer-Dalmau Nieto. 
Hace la entrega el General Jefe del 
Mando de Personal, el general Lla-
mas Fernández.

El Premio, para aquellos que aún no 
lo conozcan, consiste en una mano, 
que simboliza a Habecu, sostenien-
do a   una matrona, que represen-
ta a la Guardia Civil, y que lleva en 
sus manos los fasces y la espada del 
emblema del Cuerpo y un pañuelo 
cubriendo su boca. Su autor es el 
escultor Pedro Requejo Novoa.
     
Augusto Ferrer-Dalmau hizo, como 
no y en el uso de la palabra un agra-
decimiento a HABeCu por a conce-
sión del premio y nos prometió la 
concesión de un entrevista que glo-
samos en páginas interiores de  La 
Hermandad.

El acto se cerró con una alocución 
del teniente general Llamas Fernán-
dez, fueron solo 10 minutos apro-
ximadamente, pero no tuvieron 
desperdicio. En un discurso no leí-
do, pero meditado, agradeció a HA-
BeCu nuestra dedicación, esfuerzo 
y motivación para defender los va-
lores que promulga la Guardia Civil 
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Aunque cada vez menos, es aún ne-
cesario explicar HABeCu, siquiera 
sea en atención a los que asisten 
por primera vez. 
El único requisito para pertenecer 
a HABeCu es querer y respetar a la 
Institución, sin que importe la pro-
cedencia ni la condición económica, 
cultural, social o lugar de residen-
cia.                                            
Somos algo más de 1.600 miem-
bros, civiles, distribuidos en veinte 
sedes que, a lo largo de este año, 
serán veinticinco.
Gente sencilla, que practica la aus-
teridad en nuestra dedicación a la 

Hermandad y que pone sus siempre 
limitados recursos al servicio estric-
to de los fines estatutarios. 
Y somos gente discreta. No nos 
atraen quienes se recrean en actitu-
des y signos patrioteros, sino quie-
nes se identifican con las virtudes 
serenas y firmes que distinguen a la 
Guardia Civil. Personas que con su 
conducta responsable puedan ser 
ejemplo de ciudadanía y muestren 
la vía por la que encauzar su legíti-
mo sentimiento nacional  a aquellas 
otras que, por desconocimiento, ti-
midez o disuadidas por el ambiente, 
aún no han dado el primer paso. 
Quizás seamos carcas en algunos 
aspectos. Hablamos en el lenguaje 
de siempre y eludimos el inclusivo 
por ridículo y perverso; admiramos 
nuestra Semana Santa, la fiesta na-
cional nos parece algo sin parangón 
que nos enorgullece, nos gusten o 
no los toros; creemos firmemen-
te que las personas tienen sexo y 
no género y que los sexos son dos, 
gracias a Dios. Creemos que cada 
persona ha de buscarse la vida, por 
su dignidad y para su satisfacción 
y que el Estado solo debe crear las 
condiciones y ayudar al que no pue-
de. Creemos en la familia conven-
cional como elemento básico para 
una sociedad fuerte y sana y en la 
libertad como consustancial al ser 
humano, por lo que cualquier limi-

y nuestro apoyo constate vertido a 
través de diferentes actos a lo largo 
del año y repartidos por nuestras 
cada vez más numerosas sedes. 

Pero el general Llamas también nos 
hizo una confesión y quizás también 
una petición, que como tal la he-
mos recogido como propia, en aras 
a ayudar en ese propósito. Y fue lo 
siguiente, piensa que la Guardia Ci-
vil es posiblemente una de las orga-
nizaciones más valoradas por el co-
mún de los españoles, pero que, a 
pesar de ello, cree ver una carencia, 
o quizás mejor dicho un punto de 
sustancial mejora, cree que la co-
nexión con la ciudadana es mejora-
ble, cree además que ellos al estar 
plenamente ocupados en su labor 
cotidiana tienen una posible déficit 
en ese aspecto  y es que la Guardia 
Civil puede y debiera promover mu-
cho más el apego a la misma den-
tro de la sociedad civil. Piensa que 
hay mucho camino por recorrer en 
ese sentido y que una organización 
como la nuestra, HABeCu, puede 
contribuir a ello y aportar ideas vá-
lidas y susceptibles de estudio para 
acometer esa tarea.  Por ello y des-
de HABeCu recogemos el guante y 
desde estas líneas pedimos a todos 
nuestros socios el aporte de ideas 
encauzadas a dar cumplimiento a 
este propósito.

El acto se cerró con un vino espa-
ñol, en los jardines del edificio y  al 
que concurrimos todos.

DISCURSO DE NUESTRO  
PRESIDENTE EN EL VII 
PREMIO HABECU “GENE-
RAL NIEVA” 

.... Nuestro recuerdo al General 
Nieva, nuestro fundador, que da 
nombre a este premio, así como a 
nuestros hermanos fallecidos, en 
particular a los que nos dejaron 
este último año.
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y este mismo son un ejemplo. 
- Y ayudar a los guardias civiles, es-
pecialmente a los retirados y mayo-
res. 

Somos, en fin, españoles, que 
amando a la Guardia Civil amamos 
a España, pues no hay institución 
que mejor la encarne ya que, como 
España, es una y diversa:  la misma 
para todos  pero gallega en Galicia, 
catalana en Cataluña y castellana 
en Castilla. 
Y creemos que sirviendo a la Guar-
dia Civil estamos, dicho sin arrogan-
cia, haciendo patria, tarea siempre 
necesaria y más aún en esta difícil 
encrucijada de nuestra historia en 
que la mentira, el relativismo y el 
hedonismo, instalados en nuestra 
sociedad, ahogan nuestros valores 
tradicionales.
 En  nuestra Hermandad y alrededo-
res, preocupa el trato que recibe la 
Guardia Civil que, por ser encarna-
ción de España, es  diana preferida 
por sus enemigos. Tiran contra el 
Cuerpo para darle a España. 
Artículos ofensivos ilustrados con 
fotos de guardias ejemplares para 
confundir sobre la autoría, intrusión 
sin respuesta visible en las compe-
tencias del Cuerpo, supresión de 
Unidades como pagos políticos, sus-
titución de la Guardia Civil en pue-
blos y ciudades no justificada por la 

necesidad ni por los resultados, dis-
minución continuada de la plantilla 
disponible, regocijados anuncios 
de retirada de unidades y efectivos 
por quienes hace poco les asesina-
ban, sugerencia de corrupción en 
el Cuerpo para desviar la atención 
de la propia, impunidad para las 
injurias al Cuerpo, calumnias a sus 
miembros desde las mismas institu-
ciones, cabezas honradas y brillan-
tes servidas en bandeja a insacia-
bles herodías,  y tantas otras.
Y nos preocupa que ningún respon-
sable salga sincera y gallardamente 
en su defensa. Las proclamas hue-
cas en ese sentido son desmentidas 
sin tardanza por la realidad. Y no 
me refiero a los uniformados, de 
cuya lealtad, compromiso y compe-
tencia no albergamos dudas, como 
tampoco de su disciplina.
Y el español se pregunta: ¿por qué a 
la Guardia Civil no la dirige un guar-
dia civil? Todas las organizaciones 
militares son dirigidas por un mili-
tar y así fue en el Cuerpo hasta el 
año 1986 por un militar del Ejército; 
y también de 2004 a  2006 por un 
General del Aire. Los Cuerpos ho-
mólogos en Francia, Italia, Portugal 
y Países Bajos son también dirigidos 
por sendos militares. ¿Y por qué no 
un militar del Cuerpo en el Cuerpo? 
Se ha dicho que para entenderse 
con los políticos es mejor un políti-

tación arbitraria es abominable. 
Amamos nuestras tradiciones por-
que expresan lo más profundo del 
ser español y nos resistimos a que 
lo progre, lo friqui o lo woke, que ca-
recen de la autenticidad de lo nues-
tro, desdibujen el carácter que nos 
identificó como nación. 
Creo que en este somero perfil de 
normalidad cabe la inmensa ma-
yoría de los españoles, siempre que 
la normalidad sea la normalidad de 
siempre.
Nuestra vocación es servir a la 
Guardia Civil y ayudar a los guar-
dias civiles y sólo, ahora de nuevo 
con tilde, al servicio de este propó-
sito cobra Habecu  su auténtico sen-
tido. Y para hacerlo realidad, se ha 
marcado como fines fundamentales 
los siguientes:
 - Difundir el conocimiento de la 
Guardia Civil y de su permanente 
acción benefactora,  mediante con-
ferencias, seminarios, mesas redon-
das y actividades similares.
 - Promover y fomentar en la socie-
dad  la práctica de las virtudes que 
adornan al  Cuerpo. Los premios a 
nuestros jóvenes y a los servicios 
más arriesgados y beneméritos de 
los guardias son una muestra
 - Apoyarlo en el cumplimiento de 
sus objetivos, enalteciendo su nom-
bre y favoreciendo  su imagen. Los 
premios a artículos y publicaciones 
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co; habrá que convenir en que el en-
tendimiento no ha sido muy fructí-
fero. En parte porque cuenta el peso 
político, entiéndase en su partido, 
de la persona en cuestión y parece 
haber sido liviano y en parte porque  
el político actúa “pro domo sua”, o 
sea para el partido y el cargo insti-
tucional es una circunstancia con 
fecha de caducidad.
Es por ello casi inevitable que, in-
cluso sin ánimo doloso, el político 
introduzca en la Institución gestos, 
actitudes y filtraciones ideológicas 
que menoscaben la neutralidad que 
la ley exige y que perjudican seria-
mente su imagen. También las he-
mos conocido. 
Y además, el artículo 5 de la cartilla 
exige al guardia civil ser “político sin 
bajeza”, lo que, matizado por la ley 
2/86, viene a ser como decir “polí-
tico sin partido” o, para evitar sus-
picacias, político para el Cuerpo. Si 
la primera lealtad del político (salvo 
excepciones) es su partido, la única 
del guardia es su Cuerpo, su Guar-
dia Civil, pues constituye su forma 
de sentir y de vivir. El único afán que 
le mueve es el de servicio a España 
y el único ideario que le guía es el 
del estribillo de su himno: viva Es-
paña, la Patria común y herencia 
que hemos de legar mejor que la re-
cibimos; viva el Rey, como persona 
y como símbolo de nuestra organi-

zación política; viva el orden, como 
paz social que asegure el ejercicio 
pleno de derechos y libertades  y la 
ley como garantía máxima de nues-
tra democracia. 
Y, no nos engañemos, un alto man-
do de la Guardia Civil ha bregado 
lo suficiente con políticos de todo 
signo como para saber entender-
se perfectamente con ellos, y hay 
ejemplos claros de que esto es así.
Hay otras muchas razones y claras  
ventajas que para el Cuerpo tendría 
un Director propio y que no es mo-
mento de tratar.
 Pero hay que luchar por esto. Se ha 
luchado y se han logrado avances 
importantes, pero hay que insistir 
hasta alcanzar ese objetivo. Creo 
que después de 179 años entrenan-
do ya podremos gobernarnos sin 
ayudas. Y no nos irá peor porque 
cuando la Guardia Civil inicia un 
servicio sabe culminarlo con éxito.
Cierto es que el Cuerpo no es la 
única institución que sufre un tra-
to degradante, pero sí que es en la 
que se miran los españoles por su 
proximidad, rectitud y solvencia y 
una mínima quiebra en su solidez 
tendría un efecto demoledor sobre 
las esperanzas de la sociedad.
Por eso es tan dañino y doloroso 
cualquier atisbo de corrupción de 
alguno de sus miembros.
Ahora, actuemos en positivo y ha-

Enrique Nieva (1935-2012)
Carácter y Sabiduría

Publicado en ABC el 26 septiembre de 2012

El día que le hicieron general fue cuando 
más tiempo seguido le he oído hablar. Hizo 
un discurso. Dijo que amaba el verde, el 
hojiblanco de los olivos de la tierra, el oscuro 
de la jara del   monte andaluz, el luminoso 
de la campiña en abril y el del uniforme que 
vestía desde hacía casi cuarenta años. Habló 
de más cosas y en todas se palpaba el amor a 
la tierra y al Cuerpo. Antes y después de eso, 
solo frases cortas pero llenas de significado 
e intención. Pensamientos mayormente. 
A lo séneca. Fundía palabras en una para, 
destilando ironía, decir varias cosas de una 
vez.
Tenía gesto serio, incluso adusto, disuasorio 
del bromista, él que tanto lo era. Hablaba 
si era preciso y de modo preciso, claro y 
tajante bajando el tono para quitar dureza 
a su mensaje. Todo parecía hosco en un 
hombre tímido que vivía para adentro y que 
se manifestaba a borbotones.
Conocía todos los árboles, arbustos, flores y 
yerbas por su nombre, muchos en latín y era 
en el campo donde se sentía en plenitud. No 
había detalle geográfico que no conociera ni 
país del que no supiera su bandera. Recto en 
su conducta, ene¬migo del boato, sencillo en 
los gustos y modesto en su aspecto y en su 
trato.
Pero cuando, de vez en cuando y en 
confianza, se dejaba ir, había que estar atento 
para empaparse de su sabiduría, disfrutar 
de su humor inteligente y socarrón y sentir 
los retazos que se le escapaban de su cálida 
humanidad.
En la Guardia Civil lo fue todo. En los empleos 
de teniente, capitán y comandante alterna 

destinos en seguridad ciudadana, entonces 
Servicio Rural (Estepona, Algeciras, Jaén 
y Vitoria) y en Tráfico (Barcelona, Cádiz, 
Academia de Tráfico, Burgos y País Vasco) 
donde jugó un importante papel en la 
consolidación de la naciente agrupación. 
Por entonces se licenció en Políticas por la 
Complutense. Como teniente coronel ostentó 
el mando de las comandancias de Baleares y 
Madrid. Como coronel, en el Seprona. Como 
general de brigada en la zona de León y como 
general de división fue primero subdirector 
general de personal y por último número uno 
de la Guardia Civil como subdirector general 
de operaciones, igual que antes y siempre lo 
fue de su promoción. tocó, pues, todos los 
palillos y algunos muy sonoramente pues a él 
se confió como coronel la creación del Servicio 
de Protección de la Naturaleza, unidad de 
altísima reputación dentro y fuera de España 
y que de modo tan notable ha agrandado el 
prestigio de la institución.
Y cuando el reglamento le retiró del servicio 
activo, buscó la forma de seguir sirviendo, 
inventándose la Hermandad de Amigos del 
Benemérito Cuerpo, nombre que también 
le retrata, de la que fue fundador y primer 
presidente y en la que ha estado trabajando 
hasta casi el momento mismo de morir, siendo 
otra vez ejemplo de estoicismo y temple en 
su lucha con la enfermedad, a la que obligó 
a convivir con su dedicación plena al servicio 
de la Hermandad. No pretendo agrandar sus 
vir¬tudes; siempre he pensado lo mismo, 
pero ya no me puede impedir que se lo diga. 
Ahora, en sus cenizas, se mezcla para siempre 
con la tierra, que tanto amó. Que Dios acoja 
a su lado al insólito ejemplar de hombre y al 
inmenso Guardia Civil.

FRANCISCO ALMENDROS
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EN HABECU SABEMOS qUE TIENES IDEAS qUE 
APORTAR

A tenor de las palabras de general Llamas, en las cuales y como decíamos, quiere 
impulsar el vinculo de la Benemérita con la sociedad civil, invitamos a todos nuestros 
lectores y socios al aporte de ideas para contribuir a dicho fin.

Recordemos el mensaje transmitido por el General Llamas, en el que él cree ver 
una carencia, o quizás mejor dicho un punto de sustancial mejora, cree que la 
conexión con la ciudadana es mejorable, cree además que ellos al estar plenamente 
ocupados en su labor cotidiana tienen un posible déficit en ese aspecto y es que 
la Guardia Civil puede y debiera promover mucho más el apego a la misma dentro 
de la sociedad.  Piensa que hay mucho camino por recorrer en ese sentido. Cree 
que una organización como la nuestra, HABeCu, puede contribuir a ello y aportar 
ideas válidas y susceptibles de estudio para acometer esa tarea.  

Sepamos que Ejército ha dado ya cumplimiento a un propósito similar por medio 
de la creación de la figura de Reservista Voluntario, que según la definición de las 
propias Fuerzas Armadas, es una persona que desea aportar, de forma voluntaria 
y temporalmente, sus capacidades, habilidades y conocimientos, en las diferentes 
misiones que llevan a cabo nuestras Fuerzas Armadas. La figura no tiene por qué ser 
la misma, pero puede inspirarnos.

Invitamos a todos a enviarnos sus propuestas e ideas para hacer 
realidad este propósito a la dirección de correo : 

 somostodos@habecu.es

blemos del premiado.
Augusto Ferrer - Dalmau, benefac-
tor y Socio Honorario de la Guardia 
Civil, tiene una valiosa obra dedi-
cada a la Guardia Civil en la que se 
cuentan colaboraciones con mag-
níficas ilustraciones en libros edi-
tados por la propia Guardia Civil o 
por algunos de sus miembros. En 
ellos ha sabido plasmar con singu-
lar maestría y realismo la autoridad 
cercana, la sencillez en el trato, la 
abnegación y el sacrificio en el ges-
to y la actitud, materializando en su 
pintura los valores que adornan al 
Cuerpo,  además de informar con 
admirable precisión a través de los 
detalles sobre montura, vestimen-
ta, armamento y paisaje sobre la 
época, el lugar, la estación del año 
en que se produjo la escena, y ha  
contribuido así con su obra a en-
grandecer la imagen de la Guardia 
Civil y ensalzar su nombre.
Es por ello que el Jurado le ha de-
clarado merecedor del Premio Ha-
becu General Nieva 2023 y por lo 
que le expresamos nuestra sincera 
felicitación y nuestro agradecimien-
to por aceptarlo. 
Felicito también a Natalia, hija del 
Sargento de la Guardia Civil Don 
José Manuel Marmolejo Jiménez, 
de la Comandancia de Málaga y a 
Juan Carlos, hijo del Guardia Ci-
vil Don Juan Carlos Valentín López 

perteneciente a la Comandancia de 
Alicante, que presentan el mejor 
expediente académico de la ESO en 
el curso escolar 2021 - 2022, entre 
los hijos de guardias civiles de todas 
las Unidades y Centros del Cuerpo. 
El premio suele ser uno, pero a es-
tos dos muchachos se les ha ocurri-
do obtener un 10 de nota media en 
los cuatro cursos de la ESO.   
Ellas son un ejemplo de esfuerzo 
y de constancia que nos mueve al 
optimismo. Y a sus padres porque 
mucho tienen que ver en el éxito de 
sus hijos.
Felicito a Dª Pilar Pulido Sánchez 
por su condecoración.
Expreso también mi felicitación  y 
mi bienvenida a las filas de HABeCu 
a los nuevos Socios Honorarios Don 
Juan José González Rivas, Don Mi-
guel Garrido de la Cierva, Don Jesús 
Martín Ramírez, Don Ernesto Sáez 
de Buruaga y Don Roberto Brasero 
Hidalgo, así como a Securitas como 
nuevo Socio Protector, lamentando 
la obligada ausencia de Don Miguel 
Garrido de la Cierva y de Don Ro-
berto Brasero Hidalgo. 

Y termino agradeciendo de nuevo a 
todos su presencia y a mi General 
su presidencia.
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Romance de Doña Inés
Caridad Ortega

27

Todo comenzó en Jerez
allá en tierra gaditana
en donde vino a nacer
una belleza gitana
a quien pusieron Inés.

Desde pequeña mostraba
mudanzas de parecer.
No era una niña alocada
pero por hache o por be
hoy se aliaba con Juana 
y mañana con Andrés
y en vez de con los juguetes
como cualquier churumbel
jugaba poniendo caras
como Chavez, don Manuel;
y su gente comentaba
siempre en petí comité:
“hay que ver la niña esta
con lo pequeña que es,
que no levanta tres cuartas

de la cabeza a los pies,
y ya asegura una cosa 
y la contraria a la vez, 
y aunque lo dice muy seria
no te la puedes creer”.

Y porque sea jerezana
 no se culpe al pueblo aquel,
 en que a la gente le encanta
cantar y gritar olés 
y en cuestiones de  política
 muestra menor interés;
pudiera ser heredado,
puesto que parece ser
que un pariente suyo estuvo
en las filas de ucedé.

Con el tiempo doña Inés,
ya crecida y estudiada,
cogió el portante y se fue
a la otra punta de España.
Conoció allí a don Albert
que a la sazón empezaba, 
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ya se sabe que es la rosa
pero no rimaba bien. 
Dicen que tiene peligro
nuestro guapo timonel,
que es narciso, desdeñoso,
miente con desfachatez,
inmoral hasta la náusea,
tieso, rencoroso y  cruel
y si no andas con cuidado
te la clava en un amén.
Pero a mí, con mi salero,
mi talento y lucidez,
y unos cuantos “ciudadanos”
como retaguardia fiel
no creo que me sea difícil
que muerda el anzuelo “el pez.”

Este fue el razonamiento 
de tan mudable mujer,
a todas luces erróneo
conociendo al mercader.
Así que con cuatro gatos,
a espaldas del comité
y a don Pedro muy “arrimada”,
bien que a modo de escabel, 
pretendió, en pueril batalla,
ganar chollos que ofrecer
a su escuálida mesnada.

Para abrir boca se fue
para la huerta murciana
con la idea de extender
su ya apañada campaña
cual si fuera un carrusel
por los gobiernos de España.
Y como era un paripé 
solo por sacar tajada

olvidando la honradez
como tahúr en Nevada,
 se dio contra la pared
pues Murcia le salió rana.
Conocida la quermés,
la de Madrid, que es muy larga,
se olio enseguida el pastel
y antes de que le estallara
se cargó el estaribel
y nos convocó a las urnas
el cuatro del quinto mes
 pillando al Aguado en bragas,
lo que no ha de sorprender
ya que el chaval está en babia.

Lo que siguió ya es sabido:
deserciones a granel
de “ciudadanos” pasmados.
Y no uno de cada vez
sino todos en bandada,
podría decirse en tropel,
totalmente apabullados
ante la inmensa sandez
cometida por su jefa
sin que se sepa por qué.

Y si es que alguien lo supiera
no lo dará a conocer,
porque está muy feo hablar
de las cosas de comer.

Y ya voy finalizando 
el romance a doña Inés,
que por subirse a la parra
se dio una leche del diez.
Y lo haré cristianamente:
requiescat in pace, amén.           

en bolas en un cartel,
 a sacarse de la nada
algo como la upeidé
pero en versión catalana
que tiene mayor caché
Inés se hizo “ciudadana”,
del partido, entiéndase,
en lo demás ya lo era
que no quiero malmeter.
Emprendió veloz carrera
en tierra de botiflers
y obtuvo pronto un escaño
y cuatro años después
una clara mayoría
del catalán Parlament
dándole a los separatas
del más variado jaez
una sorpresa de muerte
y un soberano revés.

Y allí con donaire y fuerza,
 sin jamás desfallecer
presentó feroz batalla,
siempre educada y cortés,
a toda aquella morralla,
a la chusma del procés,
tanto a ezquerros y cuperos
como al taimado burgués,
y luchó de tal manera 
que logró hacerse querer
allí y en España entera.

Pero bien sabido es
lo que pasa con los humos
de estos ascensos exprés,
que a la primera de cambio
se desinflan cual suflé.

Y así le pasó a la doña,
que creyendo lo que no es
abandonó Barcelona
coronada de laurel 
y se marchó para el centro;
¡y ahí comenzó el belén!

Porque el centro es solo un punto
 por su propia pequeñez,
 con gente diversa y tanta
que no cabe un alfiler.
¡Y qué gente! El más zopenco
te jala en un dos por tres.
Así que con poco espacio
y leones por doquier
tienes que pegarte a alguien
si quieres prevalecer.

Y aquí le asaltan las dudas.
“¿A quién me pego? ¿Al pepé?
No, que siendo  parecidos
me podría ensombrecer,
y solo iban a ofrecerme
 un deslucido papel.
Tampoco me sirve Pablo,
que además de un tío soez,
mis valores y principios,
que son de excelso nivel,
son opuestos por completo
a los que exhibe el marqués.

A Vox ni considerarlo, 
es suficiente una vez,
que ya en Plaza de Colón
bien que me contaminé.
 Descartados todos estos
solo queda el del clavel,
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Los últimos días de la Guardia 
Civil en Guinea. 1968/69
La acción más arriesga de la Benemérita fue-
ra de España

La actuación de las dos compañías 
de la Guardia Civil que aún quedaban 
en la antigua Guinea Española, tras los 
primeros momentos de la descoloniza-
ción, permitió el salvamento y evacua-
ción de miles de españoles ahí residen-
tes. Esos hombres, con sus uniformes 
verdes al servicio de España, supieron 
cumplir con su deber, aun a costa de 
poner en riesgo sus vidas. La Guardia 
Civil, en esos días de terror, actuó más 
con el corazón y un sentido moral que 
en base a marcos jurídicos inexistentes.
Esta es su historia, es poco conocida, 
pues en aquellos momentos quedó si-
lenciada, pero supuso una de las accio-
nes más complejas que tuvo que llevar 
a cabo la Benemérita en los más de si-
glo y medio de existencia. Hoy hemos 

querido traer a estas páginas, para to-
dos los amantes de la Guardia Civil, la 
historia de aquellos hombres.
Para un puñado de españoles que vi-
vían en esas tierras todo cambiaría para 
siempre un 20 de diciembre de 1966, 
cuando el salón de plenos de las Nacio-
nes Unidas aprueba el plan de desco-
lonización de la Guinea Española. El 24 
de Julio de 1968 las cortes españolas y 
sus procuradores de entonces, dan luz 
verde a la independencia del pueblo 
ecuatoguineano.

Tras la aprobación de la constitución 
de Guinea, redactada en España, gana 
las elecciones presidenciales quien no 
tenía que ganar, es Francisco Macias. 
Guinea queda en manos de un para-
noico del que los habitantes del interior 
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pendencia. La presencia de la Guardia 
Civil en el territorio databa de 1904, 
cuando el gobierno de la Monarquía 
de D. Alfonso XIII crea los territorios del 
Golfo de Guinea, pero no sería hasta el 
año 1959 cuando las unidades móviles 
de la Benemérita son desplazadas a 
las islas y al territorio continental. Son 
ellos los protagonistas de esta misión 
de salvamento. Fueron dos las compa-
ñías con una dotación de más de 500 
hombres, pero tras la independencia el 
contingente queda reducido. Quedan 
constituidos en dos compañías móviles, 
una en la Isla y otra en el continente. 
Serían ellos practicante los únicos uni-
formados españoles que podrían prote-
ger a los miles de españoles que vivían 
y trabajaban en Guinea y que ya barrun-
taban la tremenda amenaza que sobre 
ellos se cernía. El comandante Báguena 
reportaría entonces al embajador de 
España en Guinea, que actuaría como 
mando supremo de estas unidades.
Junto a nuestros uniformados y además 
de los colonos, quedan numerosos fun-
cionarios, médicos, maestros, etc. que 
debían permanecer en el país por un 
periodo de dos años, debido a los men-
cionados acuerdos. Ellos al principio 
tampoco eran conscientes de los que se 
les venía encima y a la postre solo de-
pendería su seguridad de esas dos com-
pañías móviles.
Nuestro comandante, se hace cargo 
de esas dos compañías, sin que éste 

recibiera ordenes concretas y preci-
sas sobre su misión. Solo recibiría la 
que menos hubiera querido recibir, la 
de la entrega del armamento restante 
al nuevo ejército ecuatoguineano, a la 
Guardia Territorial Guineana. A Bágue-
na le entran las dudas sobre el buen 
uso de esas armas, pues desde enton-
ces las dos compañías quedan en situa-
ción de minoría en cuanto a número, 
alcance y dotación de armamento. Ya 
se estaban produciendo los primeros 
disturbios y ataques a las plantaciones. 
El entonces capitán de la Guardia Civil 
Francisco Abellán lo intenta tranquilizar 
diciéndole que tras unos pocos meses 
todo volvería a la normalidad. La histo-
ria desgraciadamente desmentiría sus 
esperanzas y buenos deseos.
Poco después de esos primeros dis-
turbios y amenazas, las unidades de 
la Guardia Civil reciben la orden de su 
acuartelamiento. El gobierno español 
no quería que su presencia se viera 
fuera de los cuarteles. España no desea 
conflictos y agiliza entonces la retirada 
antes de lo previsto en los acuerdos. 
Como consecuencia de esta precipita-
ción y falta de instrucciones precisas, el 
comandante Báguena tiene que asumir 
funciones extraordinarias y ajenas a su 
misión de mando y protección. La fir-
mas y sellos de documentos oficiales de 
carácter civil quedan encomendados a 
nuestro comandante.
Entre tanto, el líder opositor Bonifacio 

muchas veces ni habían oído hablar. 
Macias produjo una de las más san-
grientas dictaduras del continente y 
supuso el exilio y la evacuación de 
miles de conciudadanos que salva-
ron su vida gracias a la actuación 
decidida de las únicas fuerzas espa-
ñolas que había en el país, las dos 
compañías móviles de la Guardia 
Civil
La historia acabaría un 5 de abril de 
1969, con el arriado de la bandera 
española por los últimos contingen-
tes de guardias, serían solo 6 meses, 
pero pudo haber sido una tragedia. 
Pero vayamos por partes y narremos 
como fueron esos momentos y la 
toma de poder de Macias.
Por mor del azar y también de la vo-
luntad política, el día de la patrona 
de la Guardia Civil, un 12 de octubre 
de 1968, es declarada la indepen-
dencia del país.
En los primeros días y tras su victoria 
nada hacía prever la tragedia que se 
avecinaba y los españoles y la Guar-
dia Civil ahí destacada siguieron con 
su vida normal y prestación de ser-
vicios. En aquellos momentos es su 
jefe el comandante Luis Báguena Sal-
vador.
La Guardia Civil, como consecuencia 
de los acuerdos establecidos con las 
nuevas autoridades guineanas, de-
bía de permanecer en servicio por 
un periodo prolongado tras la inde-
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nado por el pavimento durante cientos 
de metros. El pavimento de las calles 
consistía en aquellos días en una capa 
de gravilla suelta sobre el asfalto calien-
te. Ya no queda hueco para la esperanza 
de residentes y colonos y la evacuación 
empieza con toda precipitación. Prime-
ro sería por avión… Muchos aviones, 
vuelan con el doble de su capacidad 
máxima de pasajeros, luego vendría lo 
peor, sorteando la selva y embarcando 
como polizones en las playas. Tan solo 
en diciembre del mismo año de la inde-
pendencia, Macias proclama el partido 
único y amenaza a todos los “blancos” 
en un discurso emitido a toda la nación.
Mientras, la Guardia Civil espera ins-
trucciones de cómo actuar y proteger 
a la colonia, pero esas instrucciones 
no llegan. Bárguena y sus hombres ven 
como se enrarece día a día la situación 
y saben que tendrán que actuar para 
salvar a miles de compatriotas, al fin y 
al cabo, esa es la misión principal de la 
Benemérita. La mayor dificultad la ten-
dría la compañía del continente, donde 
las comunicaciones por tierra eran muy 
malas y las distancias enormes, si bien 
había por el territorio pequeños desta-
camentos de guardias. El éxodo masivo 
y precipitado comenzaba. Eran hom-
bres que, aunque españoles, habían in-
cluso nacido en La Guinea, lo dejaban 
todo a atrás, vidas y pertenencias, pero 
lo importante ahora era salvar la vida. 
La evacuación y llegada a los puertos no 

estaba exenta de peligros, pues la nue-
va Guardia Territorial empieza controlar 
todos los caminos de forma amenaza-
dora. La situación para nuestros guar-
dias y según palabras del propio Bár-
guena era muy compleja, porque esa 
Guardia Territorial habían sido hombres 
a su mando hasta hacía poco, pero aho-
ra tenían que obedecer al nuevo go-
bierno guineano.
Mientras y ya en enero de 1969, Macias 
incendia a la población acusando a los 
madereros de asesinos y al Gobierno 
español de boicotear la economía gui-
neana. Macias quiere la expulsión de 
todos los españoles ya. Macias se tor-
na en un neurótico y ve en todo “blan-
co” una amenaza para su poder, no los 
quiere en el país. Macias llega al punto 
de ordenar la detención de altos fun-
cionarios españoles a pie de escalinata 
del aeropuerto. Un alto funcionario de 
hacienda huye y se refugia en el acuar-
telamiento de la Guardia Civil en la isla 
de Santa Isabel. El embajador español 
Lórega incomprensiblemente le pide al 
comandante de la Guardia civil que ese 
alto funcionario debe salir del acuarte-
lamiento. Es entonces cuando Báguena 
le explica que los guardias defenderán 
el cuartel con todos sus medios porque 
ahí aun ondea la bandera española, 
pero que, si ese alto funcionario era de-
tenido fuera, ellos ya no podrían actuar.
Macias da una nueva vuelta de tuerca 
y exige a los colonos que aún quedan, 

Ondó, el hombre en el que el gobierno 
español había depositado sus esperan-
zas de una transición fluida y coopera-
ción fructífera tras la independencia 
huye a Gabón. Él también teme la re-
presión. Es entonces cuando se produce 
un error del gobierno español y le pide 
a Ondó que regrese al país, pues cree 
que su seguridad estaba garantizada. 
Es el comandante Báguena de nuevo el 
quien por orden del embajador viaja a 
Gabón y cumple la orden de traerlo de 
nuevo a Guinea. Pero Báguena buen co-
nocedor de la situación del país, antes 
le explica al embajador el peligro que 
corría su vida, la de Ondó,, si éste lo 
traía de vuelta. Báguena de nuevo no se 
equivocaba. Ondó sería luego encarce-
lado y asesinado por la propia mano del 
nuevo presidente Macias. La tragedia 
para nuestros guardias y los españoles 
residentes en Guinea acababa de em-
pezar.
En ese momento los hombres de Ma-
cias golpean, amenazan y asesinan sin 
doquier. Un ejemplo. Una mañana el 
servicio de correos es asaltado por 
tres Land Rover de miembros de las 
juventudes y comienzan a maltratar a 
los funcionarios del servicio. El jefe del 
mismo sale en defensa de su personal y 
comienza su calvario. El jefe del servicio 
es apaleado, sacado a la calle y atadas 
sus manos a la parte trasera de uno de 
los Land Rover. Es arrastrado por el ve-
hículo y su cuerpo es abrasado y erosio-

La Guinea española

La Guinea española (de manera oficial, 
Territorios Españoles del Golfo de 
Guinea), también conocida como 
Guinea Ecuatorial, fue una colonia y 
posteriormente una provincia africana 
de España al igual que el Protectorado 
Español de Marruecos, Ifni y el Sahara 
español. Está localizada en el golfo 
de Guinea y se convirtió en el Estado 
independiente de Guinea Ecuatorial 
desde el 12 de octubre de 1968.

Los españoles obtuvieron los primeros 
territorios en esta zona por el Tratado 
de San Ildefonso de 1777 y el Tratado de 
El Pardo de 1778. Se afianzó la posesión 
española tras una expedición de Juan 
José Lerena y Barry en 1843. El territorio 
con las fronteras definitivas se formó a 
partir de unión de la zona continental de 
Río Muni (creada en 1900, por el Tratado 
de París), la isla de Fernando Poo, la 
colonia de Elobey, Annobón y Corisco, 
y otras islas adyacentes. La provincia 
tuvo vigencia entre 1843 y 1968. Fue 
reunificada administrativamente en 1926, 
convirtiéndose en la Guinea española
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la entrega de todas sus armas. Estos 
se resisten. Muchos optan por entre-
gar sus armas deportivas y de caza al 
comandante de puesto de la G. C. y así 
evitar su pérdida, gracias a lo cual pu-
dieron recuperarlas en España meses 
después. Pero Macias sigue con sus 
presiones y ahora busca directamente 
el enfrentamiento con la Guardia Civil 
y ordena la retirada de la bandera es-
pañola del consulado español en Bata, 
que en ese momento estaba protegido 
por la Guardia Civil. El entonces capitán 
de la misma, Teodoro Navarro, impide 
un enfrentamiento a tiros in extremis, 
evitando así una guerra abierta entre 
nuestros dos países. 
Mientras, Macias asciende otro escalón 
más y acusa al gobierno español de uti-
lizar a la Guardia Civil para instaurar un 
“gobierno colonialista”. Sus acusaciones 
son continuas, no dan tregua y solivian-
ta aún más a la población contra nues-
tra Guardia Civil. Macias ordena el corte 
de víveres y suministros a los acuarte-
lamientos. Entonces el comandante del 
cuartel de Santa Isabel alista un par de 
Land Rovers, con una docena de miem-
bros a su mando y a toda velocidad 
se dirige al palacio del gobierno, en la 
Plaza de España, es el lugar de residen-
cia de Macias. Los guardias armados 
entran en palacio y toman inmediata-
mente posiciones. La guardia del pala-
cio desaparece a la carrera en cuestión 
de segundos. El comandante y algunos 

de sus guardias suben las escalinatas y 
entran de inmediato en el despacho de 
Macías. Éste se queda lívido y el coman-
dante le exige retirar la orden de impe-
dir el suministro de víveres al cuartel. 
Los víveres desde ese día volvieron a 
llegar con normalidad. La Guardia Civil 
no podía dejar inánimes a tantos ciuda-
danos españoles ahí refugiados.

Estamos ya en un 26 de febrero y el 
propio embajador Lóriga recibe la or-
den de expulsión. Esto serviría para 
que por fin la Guardia Civil recibiera 
órdenes precisas de actuación por 
parte de éste, y emite a la Benemérita 
la instrucción de poner en marcha el 
plan de emergencia y coordina con el 
comandante Báguena un plan de eva-

cuación de todos los españoles aun 
residentes en el país.
La Guardia Civil ocupa militarmente y 
de forma inmediata Bata y Santa Isa-
bel. En ese mismo día efectivos de la 
Guardia Civil toman el aeropuerto de 
la capital para proteger las repatria-
ciones. También se le ordena ocupar 
las principales carreteras y el propio 
puerto marítimo.
La operación no estaba exenta de ries-
go pues esos mismos lugares estaban 
ocupados ya por la Guardia Territorial 
guineana. Pero nuestros hombres de 
verde se imponen y expulsan a las tro-
pas guineanas sin que se produzcan 
bajas. Báguena sabedor de la escasez 
de sus medios humanos pide refuer-
zos a Madrid. En opinión de muchos 
de los que fueron evacuados por esos 
medios y protegidos por la Benemé-
rita, coinciden en que, si la Guardia 
Civil no hubiera tomado esas posicio-
nes, hubiera habido una masacre. De 
hecho, los precedentes de descoloni-
zaciones en otros países cercanos no 
hacían presagiar nada de bueno.
El embajador Lóriga en contra de la 
opinión de nuestro comandante, le 
pide a éste que la TV y las comunica-
ciones no fueran ocupadas. Se dejaba 
así en manos “enemigas” una impor-
tante baza que sin ella todo el operati-
vo hubiera sido menos complejo.
Asombrosamente presidencia de go-
bierno en Madrid desautoriza las ór-

LA HERMANDAD Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil 373636



ta su arma. Al unísono y sin perder un 
segundo, el destacamento de guardias 
que daban escolta a los civiles montan 
sus propias armas, apuntan a los gui-
neanos y éstos ante la actitud decidida 
del sargento Torres y sus hombres se 
disuelven y los guineanos huyen. Fi-
nalmente pudieron llegar los 50 civiles 
a Bata sanos y salvos con la escolta de 
guardias al completo. 
El tres de marzo y tras los duros acon-
tecimientos anteriores, una flota de la 
Marina Española compuesta por cuatro 
barcos se dirige a Guinea con la misión 
de evacuar a los que aun quedaban y 
a los componentes de la Guardia Civil.  
Solo dos días más tarde Atanasio En-
dongo, ministro de asuntos exteriores y 
amigo de España y de la Guardia Civil 
es asesinado por Macias tras mantener 
una entrevista con el comandante Bá-
guena, un coronel del ejercito y otros 
oficiales de la Benemérita. Ondó el 
opositor es también sacado de su casa 
y asesinado por Macias. La situación no 
podía estar peor. Macias aprovecha para 
acusar a España de planear un golpe de 
estado contra él, pero el gobierno espa-
ñol responde diciendo que la Guardia 
Civil destacada en Guinea no se moverá 
del país hasta completar la evacuación 
de todos los españoles. Aún quedaban 
días muy duros para nuestros guardias. 
Mientras las muertes y asesinatos de 
opositores a Macias se suceden uno 
tras otro. Las muertes se cuentan por 

decenas. Esto desencadena un miedo 
atroz en los pocos que aun confiaban en 
una vuelta a la normalidad y los convo-
yes de colonos se multiplican entonces 
camino de la evacuación. Se refugian 
como pueden en los acuartelamientos 
de la Guardia Civil en Bata, en espera de 
la llegada de los barcos que habrían de 
llevarlos primero a las Canarias y luego 
a la península. Dormían en colchones 
y hasta racionaban la comida, pero en 
estrecha hermandad con la Benemérita 
que les daba la sensación de seguridad 
que habían perdido ya hacia tiempo.
La situación en Santa Isabel era también 
muy tensa. Un guardia destinado en la 
isla, Justo Carbajo, tiene que armarse 
de una granada de mano y amenazar 
con ella a los miembros de la Guardia 
Territorial que lo amenazan a su vez con 
no dejarlos transitar hasta su destino en 
el aeropuerto.
Mientras, la flota española que había 
salido de las Canarias con destino a 
Bata se retrasaba, lo cual aumentaba la 
tensión e incertidumbre entre nuestros 
guardias y en los refugiados civiles. Por 
fin un 23 de marzo de 1969 la flota es 
avistada. Comienza así la evacuación 
masiva de los allí agolpados. A la ope-
ración de evacuación por mar se le dio 
nombre en clave. “Ecuador”.
Con la evacuación todo queda atrás, fin-
cas, maquinarias, secaderos, hogares, 
enseres y toda una vida de trabajo y de 
convivencia. Fue una auténtica tragedia 

denes dadas por el embajador Lóriga y 
le pide a éste que todo debía volver a 
la normalidad., pero la normalidad ahí 
en Guinea ya había desaparecido hacia 
tiempo. Desde luego la lejanía no per-
mitía ver las cosas con la claridad y gra-
vedad que exigía el momento.
Macias reacciona de la peor manera po-
sible, decreta el estado de emergencia 
en todo el país, acusa a la Guardia Civil 
de complot y exige la retirada inmediata 
de la misma.
Pero la amenaza seguía y había que re-
patriar aún a otros miles más y en es-
pecial a aquellos situados en puntos 
alejados del continente. El mismo 27 
de febrero y tras la intervención de la 
Guardia Civil en la Isla, el embajador Ló-
riga pide a los residentes en el continen-
te que inicien la evacuación y se dirijan 
a los destacamentos de la Guardia Civil 
en el continente y que posteriormente 
se encaminen a Bata. La situación era 
extremadamente peligrosa, prueba de 
ello es que una de las barcazas donde 
huían un grupo de españoles es tirotea-
da por la Guardia Territorial matando 
a uno de sus ocupantes. Esta muerte 
acelera aun más la evacuación y hace 
aumentar la tensión entre nuestros 
guardias y en los residentes españoles 
que por cientos huyen en barcos y avio-
nes del país. Cientos de españoles se 
refugian temporalmente en los acuar-
telamientos de Bata y de Santa Isabel e 
incluso en los pequeños destacamentos 

aun existentes. La cercanía de la ciuda-
danía y la Guardia Civil tendría en esos 
días de convivencia uno de sus máxi-
mos exponentes. La Benemérita hace 
un esfuerzo tremendo en alojar y dar 
de comer a tantos y tantos compatrio-
tas. Una preocupación más a añadir a la 
de la defensa de sus conciudadanos es-
pañoles en Guinea. Eran la única fuerza 
militar que restaba.

El 28 de ese mes quedaban en Ebebiyin, 
un puesto alejado en el continente, un 
destacamento de 10 guardias, que em-
prenden el repliegue y dan escolta a un 
grupo numeroso de civiles. Estos han 
recibido amenazas y el camino hasta 
Bata es de varios cientos de kilómetros 
y se hallaba rodeado de peligros a lo 
largo del camino. Mandaba el destaca-
mento de 10 hombres, el entonces sar-
gento Antonio Rodríguez Torres. Torres 
dispone que para iniciar el convoy de 
viaje se agrupen todos en la plaza del 
pueblo. Pero ahí se encontraba también 
desplegada la Guardia Territorial gui-
neana y dotada con armamento, incluso 
de ametralladoras MG-42, que como se 
había mencionado antes, se había en-
tregado ya a estas fuerzas. Los guinea-
nos apuntan con sus armas a nuestros 
10 guardias, los amenazan de muerte y 
erigen una barrera para impedir el paso 
del Convoy. Estos intentan negociar con 
ellos, pero de repente la guardia civil 
oye como un soldado guineano mon-
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para aquellos miles de hombres. Mar-
charon con lo puesto para iniciar una 
vida partiendo de nuevo desde cero. 
Se estima que fueron más de 7.000 los 
españoles residentes en Guinea los eva-
cuados en esos pocos meses.
La evacuación por mar fue caótica, 
pues las autoridades españolas temien-
do que los embarques en los puertos 
constituyeran un motivo de enfrenta-
miento armado entre la Guardia Civil 
y las fuerzas guineanas, ordenan que 
las evacuaciones tanto en la Isla, como 
en el continente, se haga desde las pla-
yas, protegidos por la Benemérita, pero 
como si los civiles participaran en unas 
maniobras militares.
La Guardia Civil recibe también otra or-
den, la de embarcar todos sus medios, 
enseres, armamentos, vehículos y algún 
medio aéreo de los que disponían para 
el servicio.
El comandante Báguena por fin recibía 
los tan ansiados refuerzos que tanto ha-
bía solicitado y necesitaba. Se trata de 
una compañía de operaciones especia-
les del Ejército de Tierra que colabora 
codo con codo con nuestros guardias. 
Se inicia así una evacuación con las bar-
cazas de desembarco de la marina es-
pañola, pero navegando en el sentido 
inverso para el que fueron destinadas, 
iban de la playa a los buques.
Una vez que el personal civil fue eva-
cuado, son los propios guardias los que 
proceden a su propio embarque, pero 

esta forma de evacuación, casi a hurta-
dillas y en las playas, desagrada profun-
damente a su comandante y a todos los 
miembros de la Guardia Civil ahí pre-
sentes. Ellos eran guardias y como dice 
su himno querían que “viva honrada la 
Guardia Civil”, al fin y al cabo, disponían 
de los medios y del arrojo necesario 
para que la evacuación hubiera sido 
realizada como caballeros, en palabras 
del propio Luis Báguenas Salvador, su 
último comandante.
El 28 de marzo de 1969 el último con-
tingente de guardias en Guinea arria la 
bandera en Rio Muni y embarcan en el 
buque Villa de Bilbao con destino a San-
ta Isabel y así agruparse con los otros 
destacamentos. El 5 de abril de ese 
mismo año se arría la última bandera 
española en Santa Isabel. Salen de su 
acuartelamiento conduciendo sus Land 
Rovers, con destino a las playas, ahí los 
esperaban sus compañeros de Rio Muni 
que para darles ánimos los recibieron 
con una pancarta y el emblema de la 
Benemérita que se habían traído desde 
el continente. Concluía así la llamada 
operación Ecuador, que recayendo so-
bre los hombres de la Benemérita evitó 
un baño de sangre y permitió el salva-
mento y evacuación de miles de com-
patriotas. 
¡Viva honrada la Guardia Civil!
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Recepción de la Guardia Civil con  
motivo de la Feria de Sevilla

E l pasado 2 de mayo, la Junta Di-
rectiva de HABeCu Sevilla asistió a la 
tradicional recepción institucional que 
la Cuarta Zona de la Guardia Civil de An-
dalucía celebra con motivo de la Feria 
de Sevilla.

A la recepción acaecida en la histórica 
caseta “La Pareja”, asistieron numero-
sas autoridades entre las que se encon-
traba la Ministra de Justicia y  conseje-

ros de la Junta de Andalucía, además 
de destacadas personalidades de la  so-
ciedad civil sevillana. En el acto el Pre-
sidente de Habecu Sevilla, D. Francisco 
Herrero León y miembros de la Junta 
Directiva tuvieron oportunidad de de-
partir con el Director Adjunto Operativo 
de la Guardia Civil, Excelentísimo  Señor 
D. Pablo Salas Moreno y con el Gene-
ral Jefe de la Cuarta Zona de la Guardia 
Civil de Andalucía Excelentísimo Señor 
Don Alfonso Rodríguez Castillo.

De izquierda a derecha, en la imagen de la derecha:
 Vicepresidentes de Habecu Sevilla Excmos Sres D. José Píriz Gonzalez y D. Antonio Rodróguez De la 
Borbolla, Secretaria Da. Adelaida Bravo Garzolini, General Jefe de la 4ª Zona de la Guardia Civil de 
Andalucía Excmo Sr. D. Alfonso Rodríguez Castillo, Director Adjunto Operativo de la Guardia Civil, 
Excelentísimo  Señor D. Pablo Salas Moreno, Presidente de Habecu Sevilla, D. Francisco Herrero León 
e Ilmo. Sr. D. Antonio Maria Gonzalez-Pacheco y Vazquez 

          SEVILLA
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Acto de confraternización con la 
Guardia Civil

Como ya es tradicional celebra-
mos en fechas pasadas, nuestro al-
muerzo de confraternización en honor 
de nuestra Guardia Civil en el Restau-
rante Casa Palacio Bandolero de Cór-
doba  con la asistencia este año como 
otros pasados de nuestro Presidente 
Nacional Excmo. Señor General de la 
Guardia Civil, Don Francisco Almen-
dros Alfambra.
Nos acompañaron distintas autorida-
des civiles y militares, Ilmo. Sr. Presi-
dente de la Audiencia Provincial Don 
Francisco de Paula Sánchez Zamorano, 
Ilmo. Sr. Don Iñigo Laquidain Hergue-
ta, Coronel Subdelegado de Defensa, 
Ilmo. Sr. Don Francisco  García Velo, 
Coronel Presidente de la Real Hdad. de 

Veteranos de las FF.AA y de la Guardia 
Civil de Córdoba ente otros. 
La casi totalidad de miembros de Ha-
becu-Cordoba  y una nutrida represen-
tación de todas las escalas de la Guar-
dia  Civil de la ciudad califal.
 
La Ilma. Sra Doña Rafaela Valenzuela 
Jiménez, Subdelegada del Gobierno de 
España en Córdoba, excusó su asisten-
cia lamentándolo mucho debido a un 
acto Oficial ese día. 
Dio comienzo el acto con la interven-
ción de Don Antonio Figueras Garrido 
Presidente de Habecu-Cordoba, indi-
cando que este evento tenía  una espe-
cial relevancia porque a petición suya 
la Sede Nacional de la Hermandad de 
Amigos del Benemérito Cuerpo de la 
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Guardia Civil había concedido los 
Diplomas  de Socio de Honor y So-
cio Protector al Ilmo. Señor Coro-
nel Jefe de la Comandancia de la 
Guardia Civil de Córdoba Don Juan 
Carretero Lucena y a la Fundación 
Magtel, representada por Don Isi-
dro López Magdaleno Vicepresi-
dente Ejecutivo de Magtel respec-
tivamente. 
Tanto el Coronel Carretero como la 
Fundación, reunían todos requisi-
tos necesarios para merecer estos 
Diplomas. El Presidente de Habecu 
se extendió en sus elogios hacia es-
tas dos personalidades expresando 
a los mismos, efusivamente su feli-
citación. Ambos tomaron la palabra 
agradeciendo con emocion la dis-
tinción  otorgada. Una vez, entre-
gadas las  mismas, clausuró el acto 
dirigiéndose a los homenajeados el 
General Almendros Alfambra expre-
sando su afecto personal y  felicita-
ción de la Junta Directiva Nacional.
A continuación, celebramos un ex-
quisito almuerzo, como siempre del 
agrado de todos, con los correspon-
dientes brindis por España, por SM 
el Rey Felipe VI y la Guardia Civil. 
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Coloquio sobre el 35 aniversario 
de la incorporación de la mujer a 
la Guardia Civil

E l pasado día 29 de marzo , y en el 
salón de actos de la Comandancia de la 
Guardia Civil de Tarragona, se celebró 
una charla/coloquio con motivo del 35 
aniversario de la incorporación de la 
mujer a la Guardia Civil.

Dicho acto fue presidido por el Delega-
do del Gobierno en Tarragona Exmo. Sr. 
D. Santiago José Castella Sorribes  , en el 
que participaron como ponentes:

•     Dª Beatriz Berne Macipe, Coman-
dante de la G.C.( Comandancia de 
Zaragoza)

•     Dª Anna Aisa Biarnes , gerente de 

la Asociación Catalana de Empresas 
de Seguridad (Barcelona)

•     Dª Estela Martín Urbano , Decana 
del Colegio de Abogados de Tarra-
gona.

•     Dª Antonia Collado Ortega, Jefa 
Interina de I.A.E. de la Comandancia 
de la Guardia civil de Tarragona.

•     Dª Olga Purificación Rubio Gutié-
rrez, Guardia Civil del grupo de In-
formación de la Comandancia de la 
Guardia Civil de Tarragona.

•  Moderadora. 
•    Dª Montse Adam Domenech ,
• Autoridad portuaria,  Directora del 

Port-Ciutat de Tarragona.
 

          TARRAGONA
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Dicho acto se inició a las 11horas 
con la presentación de las ponen-
tes,  las cuales nos hicieron parti-
cipe de sus respectivas vivencias , 
tanto profesionales como a nivel 
personal y familiar , iniciándose a 
continuación una charla coloquio 
muy amena y positiva.

 
Al finalizar se les hizo entrega de 
una preciosa placa como recuerdo 
del evento.
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Premios a la Excelencia 
Académica en la Sede de 
Castellón

Premio Excelencia Académica HABeCu Sede Castellón 2022
La premiada, Lucía Díez Martínez, del IES Vicent Sos Baignat, de Caste-
llón, es hija de Guardia Civil activo, con destino en la Unidad Orgánica 
de Policía Judicial de la Comandancia de Castellón, y obtuvo una cali-
ficación por la que fue merecedora del Premio a la Excelencia Acadé-
mica.
Recibió su Diploma Acreditativo, así como su dotación económica.

2022 fue el primer año en que se organizó dicho premio en esta Co-
mandancia. Se contó con la colaboración del Coronel Jefe de la Coman-
dancia D. Miguel Fresneda López y el Comandante D. Vicente Fa Visier.

        CASTELLON
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Acto de homenaje a los veteranos

Como ya es costumbre y venimos 
repitiendo desde hace varios años, nos 
reunimos el pasado  mes de octubre 
con el objeto de homenajear a los ve-
teranos del Cuerpo de la Guardia Civil, 
a los que se encuentran retirados o en 
reserva y que después de haber pasado 
la mayor parte de su vida al servicio de 
la sociedad, en muchos casos, cuando 
ya dejan de estar en activo, tendemos a 
olvidarnos y apartalos.

Por eso, homenajeamos con esta cele-
bración a todos nuestros veteranos, y 
en especial hoy, entregando un obse-
quio a: El guardia civil D. Fernando Soria 
Sánchez: El guardia Soria, nació en 1950 
en Dos Hermanas (Sevilla), ingresó en la 
Guardia Civil en 1.975, lleva 7 años re-
tirado. Debido a las supresión del Ser-

vicio de Trafico por parte de la Guardia 
Civil en la Comunidad Autónoma Vas-
ca en el año 1983, pasó destinado al 
Destacamento de Tráfico de Segorbe, 
donde permaneció un año, pidiendo 
destino al Destacamento de Benicarló, 
donde pasó al año siguiente, permane-
ciendo en este, hasta el año 2008 que al 
pasar a la Reserva, solicito destino en el 
Destacamento de Seguridad de la Sede 
Judicial en Vinaròs, donde permaneció 
hasta su pase a retirado en el año 2015, 
quedándose a residir en nuestra ciudad. 
Así mismo, también vamos a entregar 
otro obsequio a:El Cabo Mayor D. Ma-
nuel Tovar López:

El cabo mayor Tovar, nació en 1966 en 
Barcelona. Después de recorrer varios 
pueblos de las provincias de Zaragoza y 
Huesca debido a los diferentes destinos 

         BENICARLO
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de su padre, en febrero del año 1980, 
vino a vivir a Benicarló, donde su padre 
el Subteniente Tovar, acabó su carrera 
profesional. 
D. Manuel aquí forjó un estrecho víncu-
lo con sus amigos, que con toda segu-
ridad le atarían a nuestra ciudad para 
siempre.

En 1.982 ingresó en el Colegio de Guar-
dias Jóvenes de Valdemoro, de donde 
salió en 1984 y tras un periplo que le lle-
vó por ocho destinos a lo largo de parte 
de la geografía nacional, en el año 2012 
pasó destinado como Jefe del Área de 
Investigación del Puesto Principal de 
Benicarló. donde ha permanecido hasta 
junio de este año, que pasó a la situa-
ción de Reserva. Fijando su residencia 
en esta ciudad. 

En el mismo acto y en presencia de los 
mandos de la Compañía de Vinaroz y 
Puesto Principal de Benicarló, se hizo 
entrega de los distintivos de 5 años a los 
socios.

Han sido merecedores de los distinti-
vos:

• Ana Maria Martinez Ruiz
• Antonio Ricardo Devis Senar
• Tomas Escoda Salvador.
• Soraya Escoda Rosado

Y de las medallas por los 10 años de 
permanencia en la Hermandad.
• Jose Beltrán Segura
• Jose Burguillo Muñoz.

Para grabar al guardia civil
• D. Fernando Soria Sanchez

En reconocimiento al más veterano 
HABeCu 2.022  Al Cabo Mayor
• D. Manuel Tovar Lopez

En reconocimiento por los servicios 
prestados en su pase a la reserva  
HABeCu 2.022
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ASAMBLEA GENERAL 
ORDINARIA
El pasado miércoles día 29 de marzo de 
2023 se celebró en la Sala Polivalente 
de la Zona de Asturias de la Guardia Ci-
vil, en el Cuartel del Rubín de Oviedo la 
Asamblea General Ordinaria correspon-
diente al cierre del ejercicio 2022.
La asistencia de socios a la misma fue 
bastante numerosa coincidiendo con la 
situación de normalidad. 
Todos los puntos del día salieron ade-
lante con unanimidad de los asistentes, 
y se procedió a la entrega de Distinti-
vos de HABeCu a los socios que habían 
cumplido 5 años de socios, y carnets a 
los socios de nueva incorporación. El 
acto final fue presidido por el Coronel 
Jefe de la XIV Zona de la Guardia Civil 
en Asturias D. Francisco Javier Puerta 
Muñoz. 
La relación de socios premiados fue la 
siguiente:
• D. Celestino González González
• D . José Manuel Blanco Iglesias 

    
 
Entrega Carnets a nuevos Socios
• D. José Landeira Fernández
• D. José Antonio Fernández Fernán-

dez    
 
Las medallas, distintivos, y nuevos car-
nets fueron entregados por el Coronel 
D. Francisco Javier Puerta Muñoz, Jefe 
de la XIV Zona de la Guardia Civil de As-
turias, con la presencia del Teniente Co-
ronel D. Carlos Montero Rodríguez, Jefe 
de Acción social de la Zona.

Posteriormente, los socios asistentes 
a la Asamblea General, reunidos con 
mandos de la Guardia Civil de Asturias, 
disfrutamos de una comida de herman-
dad en un restaurante de la Zona, ya 
que el restaurante de la Comandancia 
se encontraba en obras.

Actividades de la Sede Asturias
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CRÓNICA DEL ACTO DEL “DÍA 
DE LA MUJER” EN ÚBEDA:
CONFERENCIA DE LA CAPITÁN 
DE LA GUARDIA CIVIL Dª MER-
CEDES FUENTES SANTOS

Con motivo de las celebraciones de la 
Semana de la Mujer, que organiza la 
Concejalía de la Mujer del Ayuntamien-
to de Úbeda, el pasado viernes día 10 de 
marzo y en el Palacio de Exposiciones y 
Congresos del “Hospital de Santiago” de 
Úbeda, tuvo lugar una Conferencia-Co-
loquio, organizada por HABeCu, patro-
cinada por el Ayuntamiento, e imparti-
da por la capitán de la Guardia Civil Dª 
Mercedes Fuentes Santos, actualmente 
destinada como Profesora en la Acade-
mia de Oficiales de Aranjuez, que versó 
sobre el “Pasado, Presente y Futuro de 
la Mujer en la Guardia Civil”.
La mesa presidencial estuvo formada 
por el presidente territorial de HABeCu, 
que abrió el acto con un breve discurso 
motivador del mismo, la presidenta de 
la Concejalía de la Mujer, la conferen-
ciante y el secretario de HABeCu, que 

hizo la presentación de la capitán Fuen-
tes Santos.
La sala estuvo llena por completo y nos 
honraron con sus asistencia la Alcaldesa 
de la ciudad, diversos miembros de la 
corporación municipal, el coronel Mou-
re, director de la Academia de la Baeza, 
el coronel Monedero, Socio de Honor y 
Protector, diversos oficiales del Cuerpo, 
asociados y asociadas de HABeCu, pren-
sa local y público en general.
Estuvo muy interesante la exposición 
de la capitán Fuentes, que con soltura, 
cercanía, competencia y ayuda de imá-
genes deleitó al auditorio, que conoció 
mejor el papel de la mujer en el Bene-
mérito Cuerpo, desde su incorporación 
al día de hoy, para al final contestar a 
diversas preguntas que se le plantearon.
Recibió el aplauso general y fue obse-
quiada con un artístico “Olivo de plata” 
por parte de HABeCu y con diversas pu-
blicaciones por parte del Ayuntamiento.
Cerró el acto la concejal de mujer, agra-
deciendo a todos los presentes su asis-
tencia y a HABeCu su reiterada y espe-
cial colaboración desde hace años con 

Actividades de la Sede Ubeda

          UBEDA
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acto de servicio  y en idénticas circuns-
tancias que su compañero Dámaso. 

Con un auditorio lleno en su aforo y la 
asistencia de autoridades civiles y mi-
litares, entre las que contamos con la 
concejal de cultura en representación 
de la alcaldesa de Úbeda, el alcalde de 
Bailén y otras importantes autoridades 
civiles ; así como el gral. Hurtado, el co-
ronel-director Moure, el col. Monede-
ro, el tte Coronel Lozano, jefe de la Co-
mandancia de Jaén, ttes. coroneles de 
la Academia, el capitán Mesa, Jefe del 
Subsector de Tráfico, y diversos compo-
nentes de este Subsector, además de 
otros oficiales, suboficiales y guardias 
y alumnos/as  de la Academia, coman-
dancia  compañía y puesto, así como la 
Junta Directiva en pleno de HABeCu y 
muchos asociados y asociadas, fuimos 
deleitados por un excepcional concier-
to.

esta Concejalía para dar realce y presti-
gio a los Actos de la Semana de la Mujer.

CRÓNICA BREVE DE LA VIIª 
MUESTRA DE MÚSICA CASTREN-
SE
El pasado día 26 de Abril, y dentro de 
la actividades de primavera que orga-
niza HABeCu-Úbeda, se celebró en el 
Auditorio del Palacio de Exposiciones 
y Congresos del antiguo “Hospital de 
Santiago” de la Monumental Ciudad de 
Úbeda, Patrimonio de la Humanidad, 
junto a la vecina y hermana ciudad de 
Baeza, el concierto, ya arraigado en la 
agenda cultural de la ciudad ubetense, 
de la VIIª Muestra de Música Castrense, 
y que patrocina el Excmo. Ayuntamien-
to de Úbeda.

Fue interpretado por la Agrupación Mu-
sical Ubetense - “AMU”-, que dirige ma-
gistralmente el profesor y maestro D. 
Rafael Martínez Redondo, junto con la 
colaboración desde hace dos años del 
la Banda de Música, Cornetas y Tambo-
res este año de la 128ª Promoción de la 
Academia de Cabos y Guardias de Bae-
za, dirigidos por el Guardia Civil Maes-
tro D. Eduardo Marrón Martín.

Como cada año estos conciertos, a la 
vez que deleitar a los melómanos y pú-
blico en general, sirven para agasajar 
y honrar a algún colectivo significativo 

para HABeCu; este año ha sido home-
najeada la Agrupación de Tráfico de la 
Guardia Civil, como reconocimiento 
agradecido por su labor benemérita, y a 
su vez al Guardia Civil de Tráfico, muerto 
el pasado 1 abril, en acto de servicio D. 
Dámaso Guillén López, natural de Bai-
lén, y que prestó sus servicios durante 
seis años en la Academia de Baeza; así 
mismo se homenajeó al Guardia Civil de 
Tráfico D. Francisco Ramón Montes Fé-
lix, muerto a los pocos días también en 
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fondos necesarios y suficientes para el 
pago de esta novedosa, didáctica e ins-
tructiva ornamentación de la Academia 
en la que las fotos son significativas y 
la leyenda o texto de cada una va de-
tallando los valores que la Guardia Civil 
encarna, para que de esta manera haya 
una lección permanente reflejada en 
las fachadas de todas las Compañías de 
la Academia con los Cartelones y en el 
patio de Armas con las Banderolas, lle-
vando además el logo de la Academia y 
de HABeCu, para perenne recuerdo de 
ambos Colectivos.

ENTREGA DE UN R-4TL AÑOS 60
Este vehículo fue emblemático en los 
finales de los años 60´s, principio de los 
70´s en la Guardia Civil, un perfecto uti-
litario.
Con este modelo 4 TL de FASA RENAULT, 
varias Promociones de alumnos de las 
diferentes academias, aprendieron a 
conducir.
Además su diseño especial para la épo-

ca, permitía patrullar en todo tipo de 
vía, camino, carretera.
El ejemplar de la foto, ha sido donado 
por el matrimonio formado por :
• Dña. Encarnación Huertas Bruna.
• D. José Luís Rodríguez Bermúdez,
ambos hijos del Cuerpo, con destino a 
la Sala Histórica de la Academia de Ca-
bos y Guardias de Baeza.

Significar que José Luís es el Secreta-
rio Territorial de la Sede de HABeCu en 
Úbeda.

NUEVOS SOCIOS

Se entregaron regalos y recuerdos sig-
nificativos al Subsector de Tráfico , a 
ambos Directores de las Agrupaciones 
Musicales y ramos de flores a la Conce-
jal y a la esposa del Tte. de Tráfico en 
representación de las esposas de los 
Componentes del Subsector.

Tras la interpretación de la Marcha de 
HABeCu, siempre un fijo en estos con-
ciertos, el Himno de la Guardia Civil y de 
España, concluyó la jornada musical a la 
espera de la VIIIª Muestra del próximo 
año, que ya deseamos celebrar con ilu-
sión.

https://youtu.be/LqvIv_u103s

BREVE CRÓNICA DE UN REGALO 
SIGNIFICATIVO DE HABECU A 
LA ACADEMIA.
En la pasada Jura de Bandera, celebrada 
el 31 de Marzo en la Academia de Cabos 
y Guardias de la Guardia Civil de Baeza, 
que presidió el Ministro D. Fernando 

Grande-Marlaska, acompañado de la 
recién nombrada Directora General de 
la Guardia Civil Dª Mercedes González 
Fernández, lució el Patio de Armas con 
gran brillantez una nueva ornamenta-
ción vistosa y significativa de Cartelones 
y Banderolas, por iniciativa del Coro-
nel-Director de la Academia D. Fernan-
do Moure Colón, que acudió a HABeCu, 
solicitando nuestra colaboración, para 
sufragar el coste de estos Cartelones y 
Banderolas. 
HABeCu -Úbeda, así como todas las se-
des territoriales siempre dispuestas a 
ayudar a nuestra Guardia Civil, puso en 
conocimiento del Presidente Nacional 
este deseo y la petición de ayuda con-
siguiente que nos hacía el col. Moure y 
a la vez solicitó su colaboración como 
Sede Nacional de HABeCu, y gustosa-
mente ha colaborado con su aportación 
económica. De esta forma con su ayuda, 
la de nuestra Sede Territorial y la que ya 
nos está llegando y llegará de algunos 
Socios Protectores, se conseguirán los 
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¡¡VIVA LA VIRGEN DE LA 
CABEZA!!
qUE ELLA NOS BENDIGA, 
PROTEJA Y AYUDE SIEMPRE

Como nos dijo el Alcalde de Bailén el día 
del Concierto de Música Castrense, ha 
cumplido su palabra con rapidez y aquí 

está la noticia en el “Ideal”: la Dedica-
ción de una Plaza al Guardia Civil de Trá-
fico Dámaso Guillén, muerto en Acto de 
servicio en Oviedo, el pasado 1 de Abril.

66

Lagos de Covadonga

Foto de Dave Hoefler<
https://unsplash.com/es/s/fotos/naturaleza?utm_source=unsplash&utm_medium=referral&utm_content=creditCopyText.
Unsplash
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Pintor de la historia
Entrevista a Augusto Ferrer-Dalmau

Hoy tenemos el privilegio de visi-
tar al Sr. Dalmau en su estudio. Gracias 
por concedernos esta entrevista. Como 
todos los miembros de la Guardia Civil 
y de HABeCu, nos unimos desde esta 
revista a ese reconocimiento y lo feli-
citamos por el galardón concedido por 
nuestra Hermandad. 

P.- Tenemos que hacerle una pregunta 
obligada, antes de entrar en los detalles 
de su obra. ¿Cómo y cuándo supo de 
su galardón y que ha supuesto para Vd. 
este reconocimiento?
Recuerdo la llamada  y mi alegría, para 
mí supone un gran honor, ya que  com-
parta al cien por ciento los fines de HA-
BeCu

P.- La primera pregunta que quiero ha-
cerle sobre su pintura, es algo que a 
todos llama la atención, ese hiperrealis-
mo, el detalle exquisito en sus pinturas, 
tanto en la indumentaria, como el de 
las propias armas ¿Cómo se documenta 
previamente antes de plasmar esos de-
talles en sus obras?

R.- Es la parte más complicada del cua-
dro, para ello tengo grandes amigos  
que me asesoran, historiadores, mu-
seos, libros, coleccionistas…

P.- Otra de las características de su 
obra, si me lo permite, es su capacidad 
para captar y plasmar las emociones y 
los sentimientos de las personas que 
aparecen en el lienzo. A nuestro juicio 
cuida mucho este aspecto en su obra, 

          ENTREVISTA
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a los gobernantes del momento no les 
interesaba o simplemente  tenían otros 
asuntos en los que preocuparse. Per-
sonalmente a mí me interesa ensalzar 
nuestras hazañas y darlas a conocer, es 
justo y necesario 

P.- Su obra histórico-artística está te-
niendo ya una gran repercusión en el 
mundo del arte español, pero también 
en el de la difusión de la historia. He-
chos poco conocidos hasta ahora, lo son 
más gracias a sus pinturas. ¿Cree que a 
partir de ahora puede nacer una nueva 
escuela que cubra ese hueco que nos 
faltaba y del que antes hablábamos? 

R.- Ya ha nacido esta escuela, con mi  
Fundación hemos creado el primer ta-
ller de pintores de historia, que empeza-

ra este mes de junio , ahora cualquiera 
podrá tener un cuadro histórico de cali-
dad por un precio asequible , he selec-
cionado a jóvenes artistas de gran cali-
dad a los que dirijo y asesoro 

P.- Claro, como aficionado a la historia y 
al arte, tenemos que preguntarles cua-
les son sus autores favoritos, cuáles le 
han inspirado o servido de apoyo  en 
estos campos y el porqué de ello. 

R.- Velazquez Casado del Alisal, Pradilla, 
y algunos franceses del XIX  están entre 
mis preferidos, por su paleta de colores 
y por su ingenio a la hora de componer 
las escenas 

P.- Cambiando de tema ¿Y el Carlismo? 
¿Cómo forma parte de su obra y cómo 
lo explicaría a los jóvenes de hoy en día?

R.- Mi familia estuvo  en el lado  carlis-
tas y siempre me pareció que había muy 
poca obra del  bando carlista, por eso 
he dedicado buena parte de mi obra en 
darla a conocer. Fueron tres cruentas 
guerras entre españoles que marcaron 
la segunda mitad del XIX y el porvenir 
de España 

P.- Vd. es amigo de Pérez- Reverte, tie-
nen Vds. en común que ambos cubren 
aspectos de la historia de España, pero 
si bien la obra de Reverte es más pesi-
mista, a mi entender, en cuanto al enfo-

para que con ello el espectador perciba 
claramente la intensidad del momento 
que se está representando. De nuevo 
intuimos que hay mucho trabajo en 
ello. Por favor hablemos también de esa 
faceta.

R.- Es importante para mí en cada cua-
dro introducirme en la escena y revivirla 
para poder pintarla, la lectura de la his-
toria y el mismo proceso de documenta-
ción es una gran herramienta 

P.-  Los caballos son un elemento impor-
tante en sus cuadros. Es sabido que son 
muy difíciles de pintar, no es difícil oír 
decir que Velázquez no sabía pintar ca-
ballos, de hecho, hasta hace poco  -has-
ta la invención del cine- no se conocía 
con precisión si el aire de galope en sus 
facetas de reunido o extendido, lo ha-
cían los caballos con los cuatro pies al 
aire o sólo con tres. ¿Ve mayor dificul-
tad en los caballos que en las personas, 
como le pasaba a Velázquez o incluso 
en menor medida a Goya, hablemos 
de la importancia de los caballos en su 
obra por favor?

R.- El caballo es una pieza importante 
en la mayoría de mis cuadros, la historia 
militar está estrechamente vinculada a 
este animal,  a mí me resulta más fácil 
pintar caballos que personas, siempre 
he montado a caballo y adoro este ani-
mal.

P.- Vd. Sr Dalmau es de los pocos, -qui-
zás el único de renombre- que narra la 
historia de España a través de la pintu-
ra. Mientras en el mundo anglosajón 
es frecuente que sus hazañas bélicas 
sean ensalzadas a través de la pluma o 
del pincel por números autores, España 
adolece de lo contrario. Ni siquiera la 
cinematografía se hace eco de ello. ¿A 
qué cree que es debido esta actitud que 
impide mostrar orgullo por nuestros he-
chos de armas? y ¿Por qué en su obra si 
se ensalzan esas hazañas? 

R.- Hubo un tiempo que la pintura his-
tórica tenía su importancia, pero con el 
transcurso de los años y la llegada de 
la fotografía fue perdiendo interés, han 
quedado en el tintero de nuestra histo-
ria miles de escenas sin pintar, quizás  
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buena banda sonora, tremendo, me en-
cantaría poder participar en algo así 

P.- Nuestra Guardia Civil.  Son ya nume-
rosas las obras que Vd. ha dedicado a la 
Benemérita, todas ellas con una enor-
me carga emotiva. Hay una que nos 
llama poderosamente la atención y es 
la que ha titulado NOSTALGIA. El título 
de la obra, que invita al espectador al 
juego de interpretar lo que en el cuadro 
se está representado, en un claro gui-
ño a los impresionistas. Nos presenta, 
en un magnífico dominio de las luces, 
a dos guardias de a caballo, uno pie a 
tierra y otro sobre los estribos. Ambos 
perfectamente uniformados, en per-
fecto estado de revista y sin síntomas 
de carencia.  En la lejanía se adivina un 
pequeño pueblo con su iglesia campa-
nario. Inevitable la pregunta. Háblenos 
por favor del significado de esta obra, 

donde está esa ‘nostalgia’ que sin duda 
el espectador busca e intenta adivinar.  
¿Es la que nos hace evocar la Santa Her-
mandad?, ¿es la de una España aún im-
perial? O ¿es la vida apacible y bucólica 
custodiada por la Benemérita?

R.- Es que la guardia civil está en nues-
tros corazones y son parte de nuestros 
recuerdos, este cuadro es un homenaje 
nostálgico de lo que eran esas patrullas 
por el campo y pequeños pueblos de la 
geografía de España, yo recuerdo de 
pequeño verlos por los caminos  y me 
encantaba esta estampa  

P.- Por último, la pregunta que nos in-
quieta., ¿Tiene a partir de ahora en 
proyecto realizar más oleos sobre esta 
temática en la que aparezca la Guardia 
Civil?

que de sus relatos y más en la línea no-
ventayochista en el sentido de recalcar 
alguno de los aspectos menos positivos 
de los acontecimientos, más en la línea 
de la leyenda negra y quizás rezuma 
algo de pesimismo. En el lado opuesto, 
la de Vd. es más de inspiración, de enal-
tecer, más exaltante y positiva. ¿Nos 
puede comentar algo de esto?

R.- Arturo es un gran amigo, y su visión 
critica de España también la comparto 
en algún aspecto, sobre todo en lo que 
respecta a las clases dirigentes , lo que 
ganábamos y defendíamos  con nuestra 
sangre en el campo de batalla  , lo per-
dían en los despachos . por eso me gusta 
recordar y ensalzar a nuestros soldados 

P.- A tenor de esta última pregunta, sus 
óleos hacen un recorrido muy amplio 
por nuestra historia, pasando por la 
Edad Media, los Austrias, la época bor-
bónica, el siglo XX e incluso nuestra par-
ticipación en operaciones internacio-
nales hoy en día. En algún momento se 
ha visto tentado de entrar en el mundo 
del cine, quizás como guionista. ¿Qué 
hecho relevante de nuestra historia le 
gustaría narrar y por qué?

R.- Creo que una película maravillosa, 
de bajo coste  sería la Carga del regi-
miento alcántara, con un guion de amor 
y amistad, en manos de un buen direc-
tor sería un éxito, imagino esa cámara 
lenta de los caballos cargando con una 

 
Augusto Ferrer-Dalmau

Augusto Ferrer-Dalmau Nieto 
(Barcelona, 20 de enero de 1964)  es 
un pintor español de estilo realista 
y academicista, especializado en 
pintura de historia y de batallas. 
Retrata en muchos casos diversos 
aspectos y épocas de las Fuerzas 
Armadas de España con gran 
naturalismo y atención al detalle. 
Creador de la Fundación Arte e 
Historia Ferrer-Dalmau. En 2022, 
fue galardonado con la Medalla 
de Oro al Mérito en las Bellas 
Artes que otorga el Ministerio de 
Cultura de España. Es Doctorado 
honoris causa por la Universidad 
CEU San Pablo y miembro de la Real 
Academia de Bellas Artes de Santa 
Isabel de Hungría (Sevilla) y de la 
Real Academia de San Romualdo 
de San Fernando (Cádiz), también 
ha recibido numerosas distinciones 
y reconocimientos, entre ellos la 
Orden de Isabel la Católica y la Gran 
Cruz al Mérito Militar, y ahora el 
premio General Nieva otorgado por 
HABeCu.
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ministerial no condujeron a buen puer-
to lo realicé personalmente, a través de 
esta Fundación. Este primer año hemos 
llevado a cabo el primer máster y puedo 
decir que cuento con la primera horna-
da de buenos pintores.

Otro de mis objetivos en la Fundación es 
realizar pintura religiosa y para ello una 
de las chicas de la Fundación va a traba-
jar en este campo,  va a viajar  a Nigeria 
para pintar las fundaciones religiosas 
que hay en el pais.

Tambien es objetivo de la Fundación 
realizar el tradicional retrato familiar 
del militar, porque hasta hace algunas 
décadas, era tradición en las familias 
militares encargar un cuadro del oficial 
con su uniforme de gala. Eso era caro y 
por eso uno de los convenios firmados 
con la Armada incluye la posibilidad de 
que los miembros de la Armada pue-
dan realizar su tradicional retrato y que 
constituya de esta manera un patrimo-
nio familiar y todo ello por medio de un 
precio asequible.

Muchas gracias por su tiempo Sr. Dal-
mau y enhorabuena por su premio.

Gracias a vosotros por vuestro trabajo 
y dedicación 

R.- Por supuesto, no hay año que no 
pinte lago de la guardia Civil, entre mis 
proyectos tengo previsto hacer un gran 
cuadro que represente el esfuerzo y sa-
crificio de la lucha contra el terrorismo, 
y quiero hacerlo con los pintores de mi 
fundación 

P.- Sabemos que ha creado reciente-
mente una fundación; háblenos de ella 
y de sus objetivos

El objetivo de la Fundación es fomentar 
la pintura histórica, por medio de una 
serie de pintores que van a colaborar 

conmigo. Voy trabajar con ellos,  ense-
ñarlos a elaborar esa pintura histórica. 
Además de esta actividad,  nos hemos 
introducido en otras, por ejemplo expo-
siciones, viajes para los alumnos, conve-
nios especiales, como el recientemente 
firmado con la Guardia Civil y con la Ar-
mada. El objetivo principal , como decía, 
es apoyar a los pintores de batallas.

Mi miedo es que el día de mañana, 
cuando yo ya no esté, nadie siga este 
legado. Me pregunto ¿quién va a conti-
nuar esto? , porque a mí me ha costado 
muchos años y mucho esfuerzo poner 
de moda la pintura histórica y la militar.

Al principio empecé en galerías, dónde 
nadie apostaba por este proyecto, hoy 
y ahora ,que se ha consolidado, se tra-
ta de continuar y un medio para ello es 
esta fundación.

Los rusos tienen un taller que posible-
mente sea el único taller del mundo 
donde una serie de especialistas realizan 
pintura histórica y cuando se crean va-
cantes son inmediatamente sustituidas. 
Esta galería rusa tiene posiblemente 
más de 100 años. El número de pintores 
que están trabajando ahí es de veinte y 
todos ellos pertenecen al Ministerio de 
Defensa. El procedimiento para sustituir 
las vacantes es a través de un Concurso 
Nacional. En definitiva yo pensaba ha-
cer algo similar, y como mis intentos vía 
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Recuerdos e Impresiones de 
Ángel Galán Gil. 
Nuevo presidente de HABeCu Madrid

Remitimos un cuestionario muy flexi-
ble a nuestro amigo Ángel Galán Gil,             
nuevo presidente de HABeCu Madrid, 
que consta de una serie de preguntas, 
que utilizamos como una guía poco es-
tricta. Queremos recoger sus recuer-
dos e impresiones para plasmarlas en 
nuestras páginas. Le estamos muy agra-
decidos y sus respuestas servirán para 
publicar una más de las entrevistas que 
siempre editamos en la sección “LA VOZ 
DE UNO DE NOSOTROS”. 
 
Pregunta.- ¿Dónde o cómo nació su 
particular admiración y estima por la 
Guardia Civil?

Angel Galán Gil.- He vivido durante más 
de 20 años en la calle Guzmán el Bueno, 
de Madrid, prácticamente al lado de la 
Dirección General de la Guardia Civil y 

sus dependencias, por lo que puedo de-
cir que han sido mis vecinos desde mi 
infancia.
Se daba además la circunstancia de que 
mi padre, como funcionario de Hacien-
da en la Inspección de Servicios, tenía 
acceso al entonces economato de la 
Guardia Civil, por lo que la relación era 
aún más estrecha: ¡compartíamos lo 
más básico! 
Pero el momento en el que realmen-
te comprobé la calidad humana de los 
miembros del Cuerpo y el verdadero 
servicio desinteresado hacia los demás 
fue con ocasión de un fatal accidente 
que tuvo una de mis hijas, de catorce 
años, realizando un cursillo de esquí en 
Sierra Nevada. Hace de esto 23 años ya 
pero el recuerdo es imborrable.
A los pocos días del accidente quise ir y 
conocer el lugar exacto donde ocurrió. 
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Pasé a la situación de jubilado en 2018, 
si bien he continuado prestando colabo-
ración y asesoramiento externo a deter-
minado grupo empresarial.
En la actualidad, además de estas ac-
tuaciones puntuales, colaboro con el 
Ilustre Colegio de la Abogacía de Madrid 
y su Centro de Responsabilidad Social 
de la Abogacía, como tutor de grupos 
de alumnos en sus respectivos trabajos 
académicos de colaboración social, vin-
culados a las Universidades de Comillas 
(ICADE) y San Pablo-CEU
También colaboro, con la actividad pro-
bono y, a través del ICAM, con la Funda-
ción Gregorio Peces-Barba, impartiendo 
clases fundamentalmente sobre valores 
constitucionales y derechos humanos, 
acercando esta temática a alumnos de 
3º  y 4º de ESO y 1º y 2º de Bachillerato 

de diferentes centros educativos de la 
Comunidad de Madrid. ¡Una experien-
cia fantástica!
 
P.- ¿Su actividad profesional ha propi-
ciado de alguna forma su relación con la 
Guardia Civil o se ha producido sólo en 
virtud de su condición de ciudadano?

R.- Sí, he tenido la oportunidad de re-
lacionarme con la Guardia Civil en di-
ferentes ocasiones, p.ej., como respon-
sable de Relaciones Institucionales de 
la compañía en la que he trabajado, 
tuve varios y periódicos contactos con 
diferentes dependencias y Unidades de 
la Guardia Civil con motivo de autoriza-
ciones y uso de explosivos en determi-
nadas explotaciones mineras, interven-
ciones del Seprona y cesión de terrenos 
y espacios para las prácticas de tiro por 
parte de algunas Comandancias.

P.- ¿Ha tenido anécdotas con miembros 
del Cuerpo que puedan ser interesan-
tes para los lectores?

R.- En unas Navidades se convocó, a 
través de las redes sociales, la celebra-
ción de una fiesta “rave” en terrenos y 
edificaciones propiedad de determina-
da sociedad, donde en su día hubo una 
antigua fábrica.
La fiesta comenzó en nochevieja y duró 
unos 4 días, con asistencia de cientos de 
personas de diferentes países, algunos 

La pista y el punto exacto del acciden-
te estaban totalmente nevados por lo 
que resultaba imposible acceder si no 
era con medios adecuados. Enterado el 
Sargento del puesto destacado en dicha 
estación se ofreció inmediata y desinte-
resadamente, junto con otros dos com-
pañeros, a llevarme en moto-esquí al 
lugar exacto. Me acompañaron en todo 
momento e incluso comimos juntos.
Ese acto de generosidad en momentos 
tan especiales para mí, fue un indudable 
testimonio del espíritu de servicio y sen-
sibilidad de los miembros de la Guardia 
Civil, confirmando, una vez más, su con-
dición de benemérita institución. Desde 
entonces, hace ya algo más de 23 años, 
mi reconocimiento, apoyo y amor a la 
Guardia Civil es incondicional.
Me incorporé a la Agrupación Narváez, 
En aquel momento aún no se había fun-
dado HABeCu.

P.- Háganos una breve explicación sobre 
su formación personal, tanto en el te-
rreno práctico, como en otras parcelas 
que no conozcamos.

R.- Estudié Derecho en la Universidad 
Complutense de Madrid, dándome de 
alta en el Ilustre Colegio de la Abogacía 
de Madrid, como abogado ejerciente, 
en 1977. También he pertenecido a los 
Colegios de Madrid, Barcelona, Balea-
res y Sevilla.
Comencé a prestar mis servicios como 

abogado de empresa en 1978, con mi 
incorporación a la Asesoría Jurídica de 
determinada compañía industrial de 
ámbito nacional.
Desde entonces he desempeñado dife-
rentes cargos y responsabilidades en 
empresas industriales y de servicios; he 
sido Consejero y Administrador de dife-
rentes compañías del grupo industrial y 
patrono de diversas Fundaciones.
Mi última posición ha sido la de Vicepre-
sidente y Director General de una socie-
dad española perteneciente a un impor-
tante grupo de empresas multinacional, 
y responsable directo de las áreas de 
Asesoría Jurídica, Comunicación, Rela-
ciones Institucionales y Responsabilidad 
Social Empresarial, además de Conseje-
ro Secretario del Consejo de Administra-
ción.
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Cuerpo, como muestra del afecto que la 
sociedad tiene hacia la Guardia Civil.
Pero creo que se podrían desarrollar 
más actividades en las que tengan 
mayor participación familiares de los 
miembros del Cuerpo, p.ej. organizando 
visitas culturales, actos deportivos o lú-

dicos con familias o simplemente hijos 
de guardias pertenecientes a diferentes 
Comandancias o Unidades.
Indudablemente ello requiere no solo 
una buena organización sino también 
una coordinación con los mandos de las 
diferentes Unidades.

incluso con ¡niños!
Naturalmente no contó con la autoriza-
ción de la empresa por lo que inmedia-
tamente se dio parte a la Guardia Civil. 
Dado el numero de asistentes asi como 
lo singular del terreno y edificaciones 
semiderruidas, no se consideró pruden-
te proceder al desalojo por la fuerza por 
lo que la Guardia Civil optó por “cercar” 
las instalaciones, de forma que a todo 
el que salía ya no se le permitía volver a 
entrar, con lo que los asistentes acaba-
ron pronto con las existencias y no tu-
vieron mas remedio que acabar con la 
fiesta y desalojar las instalaciones.
La operación se completó con una serie 
de controles de drogas y alcoholemia en 
los alrededores, con lo que rápidamente 
se corrió la voz y dejaron de llegar nue-
vos participantes y los que salieron lo hi-
cieron con la mayor celeridad, sin volver 
la vista atrás…
Durante esos días navideños mantuve 
un contacto directo y constante con el 
Teniente responsable de la Guardia Civil 
responsable del operativo, quien supo 
manejar perfectamente la situación, 
evitando lo que pudo haber sido un de-
sastre. Del final feliz nos felicitamos y 
emplazamos para celebrar juntos el si-
guiente fin de año.
Por supuesto, trasladamos a sus man-
dos nuestro reconocimiento y agrade-
cimiento por el eficaz desempeño del 
teniente.

P.- ¿Participa de alguna forma en las 
actividades ordinarias que se llevan a 
cabo en su Sede? 

R.- Me incorporé a HABeCu hace mas 
de diez años. En los primeros asistí a 
algún almuerzo organizado por la Sede 
y, en alguna ocasión a la entrega de los 
premios “General Nieva”. No he podido, 
hasta el momento, tener una participa-
ción más activa, aunque he seguido con 
asiduidad las diferentes iniciativas que 
se han planteado desde la Sede territo-
rial de Madrid como de la nacional.

P.-  ¿Cómo cree que deberían orientarse 
las actividades que corresponde realizar 
a HABeCu por medio de sus distintas 
Sedes, incluida la Nacional?

R.- He tenido la oportunidad de asistir 
a la última Asamblea General Ordinaria 
de ámbito nacional de HABECU, en la 
que los Presidentes y representantes de 
las diferentes Sedes expusieron las acti-
vidades mas relevantes llevadas a cabo 
en el pasado ejercicio.
Hubo iniciativas muy interesantes y sin 
duda propician un acercamiento de la 
sociedad civil al Benemérito Cuerpo, lo 
que permite que se conozcan y valoren 
las acciones benefactoras de la Institu-
ción.
Son muy importantes los reconocimien-
tos que HABECU hace especialmente 
en favor de familiares de miembros del 
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R.- Como he comentado todas las activi-
dades de las que he tenido conocimien-
to me parecen excelentes, y creo que 
aun se pueden y deben llevar a cabo 
nuevas iniciativas.
Sin duda que para desarrollarlas será 
necesario contar con la financiación 
adecuada y para ello creo que debería 
abordarse un programa de afiliación a 
HABeCu, esto es, aumentar el número 
de socios. Ello permitirá conseguir un 
doble objetivo: incrementar los ingresos 
y difundir los fines de la asociación. 

P.- ¿Cree que debe darse voz en nues-
tra revista a cualquier miembro de la 
Hermandad para publicar libremente lo 
que considere conveniente?

R.- Sin duda alguna es muy positivo que 
los miembros de HABeCu puedan par-
ticipar activamente con la asociación, 
compartiendo sus ideas, escritos, traba-
jo y experiencias, en este caso a través 
de artículos en la revista.
Ahora bien, debemos tener en cuenta 
que se trata de la revista de la asocia-
ción y no un medio de comunicación 
profesional, por lo que aquellas publi-
caciones debieran ser de temática lo 
más próxima al objetivo y fines de la 
Hermandad y, por supuesto respetando 
totalmente estos.

P.-  Se le solicita colaboración en cuan-
to a ideas, sugerencias o mejoras de la 

Hermandad tanto en el aspecto organi-
zativo como del funcionamiento de sus 
distintos órganos y herramientas a su 
disposición.

R.- Creo que sería muy bueno abordar 
un Programa de Afiliación, procediendo 
a: i) difundir la existencia de la Asocia-
ción entre amigos y familiares de los 
actuales socios, animándolos a que pro-
picien nuevas incorporaciones, y ii) faci-
litando la tramitación de estas nuevas 
incorporaciones, p.ej. presentación de 
solicitudes por via telemática/electró-
nica y con un sencillo protocolo previa-
mente diseñado y aprobado por la Junta 
Nacional.
Por otra parte, considero que la Her-
mandad, como la propia Guardia Civil, 
es esencialmente de ámbito nacional, 
por lo que no se debería propiciar que 
las Sedes territoriales se acaben identi-
ficando con las respectivas Comunida-
des autónomas, lo que creo acabaría 
fragmentado a la asociación y perder el 
espíritu de unidad nacional que impera 
en la misma. 

Ángel, la redacción de la Revista Habe-
cu Nacional le está muy agradecida y su 
entrevista quedará registrada como una 
de las que queremos realizar a nume-
rosos miembros de nuestra hermandad 
en futuros ejemplares. Es un lujo y un 
gran honor contar con hermanos como 
tú.

P.- ¿Considera la revista “La Herman-
dad” un medio adecuado de informa-
ción a los socios y en qué aspectos cree 
que podría ser mejorada?

R.- Sin duda, me parece un medio muy 
bueno y no solo adecuado sino total-
mente necesario.
La revista ha mejorado mucho, no solo 
en contenidos, sino también en el for-
mato.
Habría que ir pensando en como avan-
zar en un formato mas digital, en pau-
latina supresión del papel, pero de mo-
mento creo que este medio es adecuado 
para la difusión de las actividades de la 
asociación y, en definitiva, de sus fines.
También considero que hay bastante 
por hacer en la utilización del potencial 
que las redes sociales ofrecen, creo que 
es un medio de difusión muy bueno si se 
utiliza de forma adecuada y coordinada, 
sirviendo no solo para compartir infor-
mación entre los miembros de HABeCu 

sino para difundir la labor benefactora 
que desarrolla la Guardia Civil.
Y ello en momentos tan relevantes 
como los actuales, en los que se ha in-
tentado magnificar casos muy concre-
tos que dañan la imagen del Cuerpo, 
utilizándolos como elemento de dis-
tracción de decisiones políticas poco 
afortunadas.
Que decir también de situaciones in-
sólitas y de especial gravedad, que no 
contribuyen a la buena imagen de la 
Guardia Civil y contribuyen a minar la 

moral, como ha sido su retirada de Na-
varra.

P.- ¿Mantiene contacto con los actuales 
miembros de la Guardia Civil o con los 
que conociera con anterioridad que le 
mantengan al corriente de la realidad 
actual del Cuerpo?

R.- Tengo la gran fortuna de tener una 
relación excelente con algunos antiguos 
altos mandos de la Guardia Civil, lo que 
efectivamente me permite mantener 
un buen conocimiento de la situación, 
aunque, como todos los miembros del 
Cuerpo, mantienen una discreción y res-
peto digno de un reconocimiento muy 
especial.

P.- ¿Qué opinión le merecen las activi-
dades de Habecu y qué iniciativas cree 
que deben tomarse para mantener viva 
y actualizada a nuestra Hermandad?
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EfEméridEs. Ni olvido Ni pErdóN

juan Bautista GarCía

El guardia civil canario, de 24 años, destinado en la agru-
pación de Tráfico de Tolosa fue asesinado el 17 de abril 
de 1979. Tras un intento de atentado fallido en el que los 
Tedax encontraron y neutralizaron una bomba en los ba-
jos de su coche, ETA planificó un segundo atentado para 
el 17 de abril. Al volver de madrugada al cuartel donde 
vivía tras pasar la noche con su prometida, le mataron sin 
testigos. 
El conductor de un camión que iba por la Nacional I se 
topó con Bautista malherido con un disparo en el pecho, 
que le dijo: “Tengo un tiro; me han disparado. Lléveme a 
la clínica de San Cosme y San Damián”, le dijo. Pese a que 
también paró un turismo en el que viajaba un estudiante 
de medicina que le proporcionó primeros auxilios básicos, 
Bautista falleció antes de llegar al hospital

Dieron su vida 
por España. D.E.P.
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MiGuel íñiGo BlanCo

El guardia civil (Cáceres, 1954) de 24 años y soltero, falle-
ció de dos disparos en la cabeza el 15 de mayo de 1978 
en la residencia sanitaria de Nuestra Señora de Aránzazu, 
San Sebastián, tras el atentado perpetrado por ETA el 9 de 
mayo de 1978, en el que también murió su compañero 
Juan Marcos González

juan MarCos González 

(Llanes, Asturias, 1958), hijo y hermano de guardias civi-
les, ingresó en el cuerpo en 1976. Llevaba un año desti-
nado en San Sebastián, a la espera de ser traslado a Ga-
licia, cuando la noche del 9 de mayo de 1978 sufrió un 
atentado con otros tres compañeros mientras protegían 
el acuartelamiento de Intxaurrondo. El Land Rover en el 
que viajaban fue ametrallado por dos miembros de ETA 
cerca del cementerio de Polloe. El conductor del vehículo, 
Juan Marcos González, y Miguel Íñigo Blanco resultaron 
gravemente heridos, y los otros dos agentes, Juan Jimé-
nez Bermúdez y José Amado Juan, lograron saltar del co-
che, heridos de menor gravedad.
Antonio García del Molino e Ignacio Apilañez Olalde, inte-
grantes del Comando Xenki, fueron condenados por este 
atentado a penas de 50 años de cárcel cada uno.

josé torralBa lópez

De 23 años, natural de Armilla, Granada, llevaba cinco 
días prestando servicio en el puesto fronterizo de Irún 
donde murió junto a su compañero Luis Martos García. al 
ser ametrallado el 16 de abril de 1980. El funeral por am-
bos agentes asesinados se celebró en el hospital militar de 
San Sebastián.

antonio peña solís

  
De 26 años, natural de Valor, Granada y soltero, falleció 
acribillado el 2 de mayo de 1979 en el atentado de Ordi-
zia en el que también murió su compañero José Miguel 
Maestre. Relato completo del atentado en José Miguel 
Maestre Rodríguez.

josé Maestre rodríGuez

Casado, de 26 años, natural de Arroche, Huelva, y su 
compañero Antonio Peña Solís, fueron asesinados el 2 de 
mayo de 1979. Aquél miércoles, día de mercado en Ordi-
zia, el gentío obligaba a los vehículos a circular muy des-
pacio, incluyendo el que iban los agentes, que se dirigían 
a Correos para recoger la correspondencia del cuartel. 
Aprovechando la lentitud del tráfico, un etarra se puso de-
lante del vehículo y disparó una ráfaga de metralleta para 
después situarse en el lado derecho y vaciar el cargador. El 
agresor y un cómplice se fugaron en un coche robado en 
el que les esperaba otro terrorista. Los dos guardias civiles 
heridos fueron trasladados a la clínica San Miguel donde 
ingresaron cadáveres.

juan antonio díaz roMán

El Tedax melillense de 28 años, casado y con tres hijos, 
murió en acto de servicio el 1 de mayo de 1979 al explo-
tar la bomba que intentaba desactivar colocada por el co-
mando Aizorrotz en un edificio de viviendas en construc-
ción en Oñate.
Miguel Osa Aldecoa fue condenado en 1991 a 12 años 
y un día de prisión menor como autor del asesinato, y al 
pago de una indemnización económica a la viuda de Juan.                                 
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rufino Muñoz alCalde

Guardia civil de 40 años destinado en el Gobierno Militar 
de San Sebastián y oriundo de la localidad burgalesa Fres-
no de Río Tirón, estaba casado y tenía tres hijos.
El 28 de abril de 1980, Rufino cogió el autobús en Irún 
para ir a su trabajo en San Sebastián. Casualmente el po-
licía nacional Hipólito Rodríguez Ramos y su esposa su-
bieron en su misma parada. Ninguno de los agentes iba 
uniformado. De camino, tres terroristas accedieron al 
autobús y, minutos más tarde, uno disparó a bocajarro a 
Rufino, matándole en el acto. Hipólito se abalanzó contra 
el asesino para arrebatarle la pistola y, en el forcejeo, el 
arma se disparó en el pecho del etarra Francisco Javier 
Aranceta, que murió en el acto.
Pese a que los otros dos terroristas dispararon a Hipóli-
to Rodríguez, el policía sobrevivió a sus múltiples heridas 
en el tórax, la muñeca y la cabeza. Recibió los primeros 
auxilios en el puesto de la Cruz Roja de Rentería y, poste-
riormente, ingresó en la Residencia Sanitaria de San Se-
bastián.

franCisCo pasCual andreu

Guardia civil ceutí de 24 años y soltero, trabajaba en el 
puesto de la Benemérita en Orio, Gipuzkoa, a la espera 
de ser trasladado a su localidad natal, destino que le ha-
bía sido concedido. El 6 de abril de 1980, Francisco y un 
compañero del Instituto Armado salieron de copas. Ya de 
madrugada, Francisco se quedó sólo y poco después se 
paró a conversar con Florentino Lopetegui Barjacoba, un 
pescador de la zona, sobre los trámites que debía seguir 
para solicitar la licencia de una lancha motora. Un terro-
rista les ametralló matándoles en el acto y se dio a la fuga 
en un coche en el que aguardaba otro terrorista.
Cuatro días después, los Comandos Autónomos Antica-
pitalistas se hicieron responsables del doble crimen. Lo 
cierto es que los terroristas confundieron a Lopetegui 
con el compañero de Francisco, que se había marchado 
antes dejando sólo a su compañero porque tenía que 
madrugar.

luis Martos GarCía

  
Cordobés de 29 años, casado y padre de un niño, y José 
Torralba López, ambos guardias civiles adscritos al puesto 
de Especialistas Fiscales de Irún, donde se encargaban del 
control de los camiones que transitaban por la frontera, 
fueron asesinados el 16 de abril de 1980. Mientras com-
probaban la documentación de un camión, varios terro-
ristas ametrallaron a Luis y José por la espalda. Recibieron 
38 balas que causaron su muerte en el acto.
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9191

Trasplante Multivisceral
Hito de investigación en el Hospital de la Paz
Entevista a la Dra. Esther Ramos y con la 
asociación NUPA

Un equipo del hospital madrileño 
de La Paz, del que forma parte la doc-
tora Ramos, ha logrado todo un hito 
mundial tras tres años de investigación 
y ensayos. La doctora Esther Ramos 
Boluda es jefa de rehabilitación y de 
la unidad de trasplantes del hospital 
público La Paz y nos ha concedido una 
entrevista a La Hermandad donde nos 
narra este hito.

Muchas gracias por concedernos esta 
entrevista doctora Ramos.

P.- ¿Cuál ha sido tu trayectoria profe-
sional?

Doctora Ramos.- Me licencié en Me-
dicina en la Universidad Complutense 
de Madrid y realicé mi residencia en el 
hospital Universitario La Paz de Madrid, 
especializándome en gastroenterología 
infantil. Desde el 2006 ejerzo como gas-
troenteróloga infantil en la Unidad de 
Rehabilitación Intestinal y trasplante 
multivisceral, actualmente como jefa 
de sección de la misma desde 2018. 

P.-  ¿Qué es el trasplante multivisceral? 

Doctora Ramos.- Es el trasplante de va-
rios órganos a la vez o sucesivamente. 
Le pongo un ejemplo: En uno de nues-
tros pacientes, con el fin de evitar un 

         SALUD
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el intestino por su complejidad. Se trata 
de un órgano estrechamente vinculado 
al sistema inmunitario y el riesgo de re-
chazo e infección es muy elevado.
P.- Así pues, este método entonces es 
pionero, ¿Qué protocolos emplearon?
Por tratarse de la primera vez que se rea-
liza una intervención de este tipo, se ca-
recía de protocolos y métodos de actua-
ción, y las técnicas fueron transmitidas 
por la Oficina Regional de Trasplantes a 
la Organización Nacional de Trasplan-
tes, ONT, que aprobó el procedimiento, 
generando con ello las técnicas para la 
elaboración de los protocolos para futu-
ras intervenciones de este tipo.
El Hospital Universitario La Paz es el úni-
co centro en España acreditado para la 
realización a nivel nacional de este tipo 
de trasplante intestinal  en su especiali-
dad.
Este centro ha apostado por la investiga-
ción en el trasplante pediátrico y mues-
tra de ello es que lidera la Red Europea 
de Trasplante Pediátrico (Trasplant-
Child), y el subcomité pediátrico de tras-
plante hematopoyético y trasplante de 
órganos sólido de la Sociedad Europea 
de Trasplante (EBMT).

P.- ¿Cuál ha sido el recorrido de la Uni-
dad que hoy lidera?

Doctora Ramos.- En 1998, Gerardo Prie-
to y Manuel López SantaMaría ponen 
en marcha la formación de la Unidad 

P.- ¿Cómo ha resuelto su equipo este 
grave problema?

Doctora Ramos.- La paciente se en-
cuentra sana y salva gracias a esta in-
tervención pionera. Ha recibido el pri-
mer trasplante de intestino en asistolia 
que se realiza en el mundo. El hito lo ha 
logrado mi equipo del hospital madrile-
ño de La Paz, tras tres años de investi-
gación y ensayos.

P.- ¿Pero por qué es pionero este mé-
todo?

Doctora Ramos.- El método de dona-
ción de órganos preservados con un sis-
tema de oxigenación extracorpórea no 
se había utilizado anteriormente para 

nuevo rechazo, y tras años de tratamien-
tos complementarios recibió su tercer 
trasplante, el segundo ya fue multivis-
ceral (en el que le fueron trasplantados 
el estómago, intestino delgado y grueso, 
páncreas e hígado) y semanas después 
recibió un trasplante hematopoyético 
(trasplante de médula ósea por el que se 
sustituye la médula por precursores he-
mapoyéticos nuevos y sanos) del mismo 
donante que el multivisceral.
De esta forma se intentaba inducir tole-
rancia a todos los órganos trasplanta-
dos y así disminuir el riesgo de rechazo 
del trasplante.
En el momento de la donación de los ór-
ganos hubo que obtener la médula ósea 
del donante, que posteriormente se pro-
cesó y manipuló hasta recuperar los pro-
genitores hematopoyéticos que fueron 
implantados en el paciente.

P.- ¿Por qué es innovadora esta técnica?

Doctora Ramos.- La técnica empleada 
para la realización de este trasplante 
multivisceral y hematopoyético es un 
procedimiento original e innovador, el 
primero realizado en el mundo, que se 
ha llevado a cabo con la colaboración de 
la Unidad de Rehabilitación Intestinal, 
que integra gastroenterólogos pediátri-
cos, cirujanos, hepatólogos, personal de 
enfermería y auxiliares y personal de la 
Asociación de Pacientes NUPA; el Servi-
cio de Hemato-Oncología Pediátrica, y 

la Unidad de Médula del Servicio de He-
matología.

P.- Doctora Ramos, por favor cuéntenos 
a qué problema se enfrentaba su pa-
ciente Emma.

Doctora Ramos.- Emma presentaba una 
enfermedad que se llama fracaso intes-
tinal o fallo intestinal. 
Significa que, por un problema, por una 
enfermedad, su intestino no es capaz de 
absorber la energía, los alimentos que 
necesita para que pueda vivir normal-
mente. Este tipo de pacientes suelen pa-
decer un problema en la mucosa y han 
de ser alimentados mediante nutrición 
parenteral vía intravenosa.
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Tambien nos acumpaña Laura, repre-
sentante de la asociación NUPA. 

P. ¿Qué es NUPA?

Laura.- NUPA es la única asociación en 
España que atiende a pacientes con fa-
llo intestinal y trasplante multivisceral.
Desde el año 2006, ofrecemos apoyo 
integral a pacientes (pediátricos, ado-
lescentes y adultos); familias y cuida-
dores principales. Desde los servicios de 
la entidad, tratamos de cubrir todas las 
necesidades que surgen en el contexto 
de una enfermedad de baja prevalencia 

y alta complejidad como esta.
Cuando una patología de estas carac-
terísticas irrumpe en la vida de una fa-
milia, es enorme el impacto a todos los 
niveles: emocional, económico y social. 
Para tratar de minimizarlas, contamos 
con un equipo multidisciplinar que pro-
porciona a los beneficiarios la atención 
que requieren, a través de los servicios 
de la entidad, a los que pueden acceder 
de manera gratuita y que tienen como 
fin principal mejorar su calidad de vida.
Además, desde NUPA, queremos con-
cienciar a la sociedad de la importancia 
de la donación de órganos y de la inves-
tigación como medio para salvar vidas.

P. ¿Cómo nace NUPA?

Laura.- NUPA nace en el año 2006, en 
una planta del Hospital La Paz. Allí, 
coincidieron tres parejas de padres que 
llegaban para encontrar una opción 
para sus hijas y que tomaban la decisión 
de registrar la entidad para orientar y 
apoyar a otras familias en su misma si-
tuación.
Poco tiempo después de constituir la 
asociación, dos de las pequeñas falle-
cían, pero sus padres continuaron tra-
bajando para hacerla crecer y propor-
cionar cada vez más recursos a quienes 
estaban por llegar.
Diez años después, nacía el área de 
adultos, con el fin de dar respuesta a 
aquellos cuya vida se veía interrumpida 

de Rehabilitación Intestinal, siendo esta 
reconocida como CSUR de trasplante in-
testinal (centro, servicio o unidad de re-
ferencia del Sistema Nacional de Salud 
que proporciona asistencia a personas 
afectadas de una determinada patolo-
gía a nivel nacional) en 2006. Paralela-
mente la unidad fue acumulando expe-
riencia y cada vez era mayor el número 
de casos que atendía, lo que hace que 
en 2018, se constituya formalmente 
como unidad independiente en el Hospi-
tal La Paz. Esto nos permitió contar con 
un equipo profesional de enfermería 
especializado y poder dirigirnos exclu-
sivamente al fallo intestinal. Desde en-
tonces, la Unidad ha estado constituida 
por 5 gastroenterólogas pediátricas, 3 
de ellas con contratos estables y los 2 
restantes con contratos de guardia, cu-
briendo las jornadas laborales de maña-
na de forma altruista. Con el cambio de 
legislación, esos contratos se considera-
ron ilegales y actualmente nos encon-
tramos con dos personas menos dentro 
de la unidad, que cada día atiende a más 
pacientes y siendo el único centro, acre-
ditado para llevar a cabo el programa 
de trasplante intestinal y multivisceral 
pediátrico en todo el territorio nacional. 

P.- ¿Cómo puede recibir ayuda un pa-
ciente con fallo intestinal? ¿Qué papel 
tiene la asociación NUPA de pacientes 
dentro de la Unidad?

Doctora Ramos.- En 2018, con el re-
conocimiento de la Unidad como inde-
pendiente, dentro del Hospital La Paz, 
NUPA, la asociación de pacientes se 
suma como parte fundamental del equi-
po, dando acompañamiento, residencia 
de acogida y ofreciendo apoyo psicoló-
gico, terapia ocupacional y actualmen-
te también logopedia a todos nuestros 
pacientes y sus familias. Esto nos ha 
permitido como unidad, abordar al pa-
ciente y su familia de forma global, me-
jorando así nuestra asistencia y calidad 
de tratamiento como equipo.
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pleo para dedicarse a tiempo comple-
to al paciente. Esto supone también un 
gran impacto a nivel emocional, pues su 
vida entera comienza a girar en torno a 
la enfermedad; a la conexión y desco-
nexión de la nutrición; los ingresos hos-
pitalarios, que se convierten en habi-

tuales; etc. Su identidad propia queda, 
por tanto, alterada, con todo lo que eso 
supone.
En el caso de los adultos, son ellos quie-

nes tienen que dejar de trabajar y tran-
sitar por el duelo que supone la pérdida 
de la vida que conocían hasta ese mo-
mento, para adaptarse a una enferme-
dad y una condición que los acompaña-
rá de manera indefinida.
Desde NUPA trabajamos para que to-
dos los pacientes que se ven en esta si-
tuación puedan mejorar su calidad de 
vida. En la actualidad, existen opciones 
que les permiten conseguir una mayor 
autonomía, como las mochilas de nutri-
ción parenteral, con bombas portátiles 
que hacen posible que salgan a la calle 
durante los tiempos de conexión a la nu-
trición, sin necesidad de llevar un palo 
de gotero.
Además, trabajamos con laboratorios 
que buscan nuevos medicamentos que 
hagan posible reducir la cantidad de nu-
trición parenteral.

P. ¿Por qué es importante reducir la nu-
trición parenteral?

Laura.- Porque es un arma de doble filo. 
Por un lado, les salva la vida, porque es 
lo que les permite nutrirse cuando su 
intestino no puede absorber los nutrien-
tes que necesitan. Por otro, a largo pla-
zo, la química genera un daño irreversi-
ble en otros órganos, principalmente el 
hígado. 
En esos casos, los pacientes deben en-
trar en lista de espera de un trasplante 
intestinal o multivisceral, siendo esta su 

por un fallo intestinal, consecuencia de 
tumores, operaciones, infartos intesti-
nales o accidentes. 
En la actualidad, ya son más de 530 fa-
milias de pacientes pediátricos y adultos 
las que constituyen la entidad.

P. ¿Cómo vive un paciente que depende 
de nutrición parenteral para sobrevivir?

Laura.- Las personas que sufren fallo in-
testinal lo hacen por causas congénitas 
o sobrevenidas. En cualquier caso, de-
penden de una bomba de infusión que 
va introduciendo la nutrición artificial 
(parenteral) en su torrente sanguíneo a 
través de un catéter central. Esta vía, de 
la que depende la vida del paciente, re-
quiere ser manipulada por profesiona-
les sanitarios altamente especializados 
que, con el fin de que las familias pue-
dan volver a casa y no se vean obligadas 
a vivir hospitalizadas, capacitan a los 
cuidadores principales y al propio pa-
ciente, cuando este es mayor de edad, 
para que pueda alcanzar la máxima au-
tonomía posible.
Para aquellos que pueden estar en su 
domicilio, la vida también se encuentra 
altamente condicionada. Deben perma-
necer conectados a la bomba durante 
varias horas al día, en función de sus 
necesidades. Algunos pacientes deben 
conectarse durante más de 20 horas 
diarias, lo cual imposibilita la vuelta a la 
vida tal y como la conocían.

A partir de ese momento, su vida entera 
gira en torno a su nutrición, la bomba 
y un palo de gotero que los acompaña. 
Muchos de ellos, además, no pueden 
ingerir ningún tipo de alimento por vía 
oral, por lo que su vida social, especial-
mente en un país como el nuestro, en 

el que celebramos todo en torno a una 
mesa, se ve completamente alterada.
En el caso de los niños, al menos uno de 
los dos padres tiene que dejar su em-
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hospitalario; apoyo social entre familias 
afectadas; y ayudas económicas, para 
cubrir las necesidades básicas de las fa-
milias más vulnerables.
Además, apoyamos activamente la in-
vestigación, llevada a cabo por un equi-
po clínico especializado.
Por otro lado, desarrollamos proyectos 
en centros educativos y campañas de 
comunicación para concienciar a la so-
ciedad de la importancia de la donación 

de órganos y de la necesidad del com-
promiso social ante los más vulnerables.

P. ¿Cómo se sostiene NUPA?

Laura.- La práctica totalidad de los fon-
dos de NUPA proceden de donantes 
particulares y empresas solidarias, que 
deciden apoyar de forma periódica o 
puntual los proyectos de la entidad.
Además, contamos con una tienda on-
line con productos solidarios que nos 
ayuda también a sostener los servicios 
de intervención. Uno de los proyectos 
con mayor trayectoria y estabilidad es 
el calendario solidario anual, en el que 
participan, junto con los pacientes, per-
sonalidades de diferentes ámbitos.
Estos productos son vendidos también 
en eventos solidarios que organizamos 
con el fin de recaudar fondos.

La colaboración económica con NUPA 
puede efectuarse desde 1€ al mes des-
de la plataforma Teaming o aportando 
la cantidad que cada persona desee a 
través de nuestra web 

www.somosnupa.org.

última opción de tratamiento.
P. ¿Cómo vive un paciente con un tras-
plante multivisceral?

Laura.- El intestinal o multivisceral, por 
sus características, es el más comple-
jo de los trasplantes de órgano sólido. 
El intestino es un órgano con una alta 
carga inmunológica, por lo que, cuando 
se coloca el de otra persona en el cuer-
po de un receptor, las probabilidades 
de generar un rechazo u otras compli-
caciones es mucho mayor que en otro 
tipo de trasplantes. Por este motivo, el 
trasplante en estos casos es la última 
opción, ya que los riesgos son muy altos 
y, en muchos casos, la calidad de vida 
queda altamente condicionada.

Los pacientes trasplantados de intestino 
requieren unos niveles de inmunosupre-
sión muy elevados, y, por tanto, las com-
plicaciones que se derivan de la medica-
ción que toman, para evitar el rechazo 
de los órganos, son muchas. 
Afortunadamente, el mundo del tras-
plante evoluciona de manera rápida 
gracias a la investigación, un campo 
en el que NUPA se involucra de mane-
ra directa, proporcionando apoyo a los 
equipos investigadores para buscar res-
puestas que ayuden a aumentar la su-
pervivencia de los pacientes.  

P. ¿Qué servicios se ofrecen desde 
NUPA?

Laura.- En NUPA proporcionamos recur-
sos asistenciales a las familias, de for-
ma gratuita, que tienen como objetivo 
mejorar su calidad de vida. Dentro de 
estos servicios incluimos: atención psi-
cológica; terapia ocupacional; logope-
dia; servicio de acogida en Madrid para 
las familias que tienen que pasar largas 
temporadas desplazadas de su lugar de 
origen, con el fin de someterse a tra-
tamientos médicos; acompañamiento 
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LA SALUD A NUESTRO ALCANCE
De la revista Consejos de tu farmacéutico

VITAMINA D
CLAVE EN LA MUJER
Que la vitamina D es buena para los 
huesos y para fortalecer el sistema in-
munológico ya lo sabíamos.
Pero ahora también se ha demostrado 
que niveles altos de vitamina D prote-
gen frente al cáncer de mama y otro 
tipo de tumores, fortaleciendo la teoría 
que afirma que la vitamina D y el cáncer 
mantienen una estrecha vinculación.
La vitamina D “actúa como hormona y 
cualquier hormona es importante en 
la salud de la mujer”, asegura Silvia To-
rrents, nutricionista del Hospital HM 
Nou Delfos de Barcelona. Así, en edad 
fértil, su deficiencia dificulta la implan-
tación del embrión y favorece el síndro-
me de ovario poliquístico, un problema 

que afecta entre el 5% y el 10% de las 
mujeres. Durante el embarazo, su in-
suficiencia se asocia a un mayor riesgo 
de sufrir diabetes gestacional, parto 
prematuro y bajo peso del bebé al na-
cer y, finalmente, en la menopausia, los 
correctos niveles previenen problemas 
cardiovasculares, cáncer de mama, obe-
sidad y osteoporosis.

Protectora frente al cáncer de 
mama
 En lo que respecta al cáncer, las últimas 
investigaciones han demostrado que 
en zonas con mayor exposición a los ra-
yos UVB existe una menor incidencia y 
mortalidad en hasta 13 tipos de cáncer, 
entre ellos, de mama, colon y ovario. 
La explicación está en que la vitamina 

         SALUD
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mitad de los españoles no tiene un ni-
vel óptimo de esta vitamina, lo que se 
explica por “la escasa exposición a la luz 
solar, uso de cremas con filtro de radia-
ciones ultravioletas y la baja ingesta en 
alimentos ricos en vitamina D Las per-
sonas mayores de 65 años constituyen 
uno de los principales grupos de riesgo, 
pero cada vez se observan más niños 
y jóvenes en los que el nivel bajo de 
vitamina D ocasiona importantes pro-
blemas de salud, razones por las que a 
menudo puede ser necesaria una su-
plementación.

COSAS qUE NO DEBEMOS OL-
VIDAR
Los ojos no sólo se encargan de la vi-
sión, también del equilibrio, gracias a 
la información transmitida por unas cé-
lulas que van de la retina al encéfalo y 
después al cerebelo. Dicha información 
es coordinada también por el oído in-
terno y transmitida por las plantas de 
los pies (posición estática) siendo el 
ojo el que da la horizontalidad, y por 
esta explicación, tanto el ojo como le, 
deben estar de acuerdo para indicar la 
posición horizontal y vertical del cuerpo 
en el espacio, ya que cualquier proble-
ma de uno de ellos, puede perturbar al 
otro.
Destacamos que la mala información de 
equilibrio transmitido del encéfalo por 
las referidas células de la retina puede 

dar como consecuencia dolores de ca-
beza y vértigos con alguna asiduidad, 
en cuyo caso, debe rectificarse la estáti-
ca del cuerpo para acoplar los ojos eón 
los pies.
Insistimos que para que el cuerpo ten-
ga una buena posición en el espacio, ha 
de existir una verdadera coordinación 
entre los ojos (horizontalidad), los pies 
(verticalidad) y el oído interno (situa-
ción de la cabeza en el espacio).
En una persona en equilibrio normal 
y en posición vertical, las zonas poste-
riores del cráneo, de la espalda y de las 
nalgas, deben situarse en un mismo pla-
no vertical, y), que cualquier desequili-
brio de estas curvaturas puede producir 
ciertas dolencias locales o a distancia’, 
más disfunciones orgánicas. Fácil para 
mí recordar que, en una clase de podo-
logía en la Facultad de Medicina de Bar-
celona, Dr. Basora, nos aseguraba. En 

D es, en realidad, un complejo sistema 
hormonal que ejerce su acción en prác-
ticamente todos los órganos y tejidos, 
ya que el receptor para la vitamina D 
(VDR) se halla en casi todas las células 
del organismo, ayudando a prevenir tu-
mores. De hecho, según explican des-
de la Sociedad Española de Senología 
y Patología Mamaria (SESPM), existen 
evidencias que demuestran que las mu-
jeres con niveles más altos de vitamina 
D tienen menos riesgo de desarrollar un 
cáncer de mama que las que lo tienen 
deficitario.
 
Buena para todo
Sabemos que la vitamina D es una hor-
mona esteroidea que interviene en la 
absorción intestinal de calcio y es funda-
mental para la formación y el manteni-
miento de unos huesos sanos y fuertes, 
previniendo la osteoporosis. También 
facilita la movilidad de los músculos, 
permite la conexión entre el cuerpo y 
el cerebro, mejora el estado de ánimo, 
aporta energía, ayuda a fortalecer el sis-
tema inmunológico y protege frente a 
las infecciones. reequilibrando el siste-
ma inmunitario en periodos de convale-
cencia, épocas de cansancio, estrés,etc. 
En contraposición, los signos que nos 
hablan de un déficit de vitamina D son 
fragilidad de huesos, dolor y debilidad 
muscular, infecciones frecuentes, de-
presión o desánimo y piel reseca. Tam-
bién se relaciona su déficit con pato-

logías como la hipertensión arterial, el 
desarrollo precoz de ateroesclerosis, 
cardiopatía isquémica e insuficiencia 
cardiaca, además de trastornos autoin-
munes, alérgicos, infecciosos, neuroló-
gicos, inflamatorios, digestivos e inclu-
sos depresivos.

Las fuentes en las que abunda
Procedente de la luz solar (de los rayos 
UV-B), la vitamina D puede obtenerse 
del queso, los huevos, los lácteos y el 
hígado. También se encuentra de for-
ma natural en muchos pescados azules 
como el atún, el salmón o la caballa. De 
ahí que sea tan importante una buena 
alimentación y la práctica de ejercicio 
físico al aire libre, claves para mante-
ner nuestro organismo en unos buenos 
niveles. Sin embargo, se calcula que la 
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ción de lesiones en su superficie. Según 
Llovet, estos casos son los problemas a 

los que puede dar lugar esta práctica:
 
1.- Derrames oculares. Romper algunos 
de los capilares que riegan el tejido es 
una de las consecuencias más comunes 
cuando nos llevamos las manos a los 
ojos y frotamos. Esto provoca un enro-
jecimiento de la escalera la parte blan-
ca del ojo y, además puede llegar a pro-
ducir un derrame ocular que aparezca 
como una mancha roja en el ojo.
2.-Las lesiones en la superficie del ojo. 
Aunque toquemos nuestros ojos suave-

mente y con delicadeza en su superficie 
puede ocultarse algún cuerpo extraño 
como arena, polvo o incluso una pesta-
ña propia. Al ejercer presión se corre el 
riesgo de raspar la superficie del propio 
ojo y nuestra córnea, o nuestro ojo a ni-
vel general, puede verse dañado.
3.-Infecciones como conjuntivitis y que-
ratitis. Uno de los principales proble-
mas que aparecen al frotar los ojos son 
las infecciones. Sin darnos cuenta, lle-
vamos a la superficie del ojo párpado y 
a la piel de alrededor, los gérmenes que 
tenemos en las manos. Estos, al tener 
una protección inferior a otras zonas 
del cuerpo, pueden infectarse fácilmen-
te y derivar en problemas tan comunes 
como la conjuntivitis y queratitis.
4.- Problemas estéticos. la piel de los 
párpados y las zonas cercana al ojo es 
muy fina y sensible a este tipo de pre-
siones y puede favorecer la aparición de 
arrugas alrededor de los ojos (arrugas 
perioculares).
5.- Queratocono. En los casos más gra-
ves, cuando se produce un frotamiento 
excesivo de los ojos, la presión que se 
ejerce sobre ello también puede derivar 
en lo que se conoce como queratocono, 
una deformación de la superficie ocular, 
y en concreto, de la córnea, a la que hay 
que poner remedio cuanto antes, ya 
que esta enfermedad puede derivar en 
otros problemas de visión importantes.

caso de problemas estático raquidiano, 
se debe comprobar siempre la estática 
de los pies y tratar de corregirla o com-
pensarla.

Frotarse los ojos
¡Prohibido!
Frotarse los ojos es un acto reflejo que 
puede provocar derrames oculares, le-
siones en la superficie del ojo o infec-
ciones como conjuntivitis o queratitis, 
entre otras. La alternativa: parpadear, 
llevar siempre encima lágrimas artificia-
les o lavarnos las manos con frecuencia.
Frotarse los ojos un acto reflejo que im-
plica riesgo para la salud visual. Aunque 
pueda producir un alivio momentáneo 
o un descanso para la vista tras una ex-
posición prolongada a pantallas, lo cier-
to es que frotarse los ojos puede provo-
car lesiones de gran calado. Para evitar 
los riesgos que conlleva esta práctica, 
el doctor Fernando Llovet, oftalmólo-
go y cofundador de clínica Baviera re-
comienda implementar en el día a día 
ciertas rutinas como lavarse las manos 
de manera regular, parpadear abundan-
temente o en caso de tener una mayor 
molestia, hacer uso de lágrimas artifi-
ciales para favorecer una correcta lubri-
cación y humectación del ojo.

¿Por qué nos frotamos los ojos?
Una de las causas más comunes por las 
que nos frotamos los ojos de manera 

instantánea, es la falta de lubricación 
natural que da lugar a una sensación de 

ojo seco y que, en algunos casos, puede 
resultar muy incómoda. También para 
reducir las molestias provocadas por el 
uso excesivo de pantallas o para aliviar 
la sensación de picor que aparece ante 
distintas alergias recurrimos a esta prác-
tica dañina. Según el doctor Llovet, el 
problema es que cuando nos frotamos 
los ojos, lo hacemos con las manos, los 
dedos o incluso los nudillos convirtién-
dose en una vía de transmisión de posi-
ble agente infeccioso además de poder 
dañar la córnea y dar lugar a la apari-
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Libro de Descarga Gratuita

Creación de la Guardia Civil. 1976 (Enrique Martínez Ruiz). 

QR descarga libro. 

Creacion de la Guardia Civil
Universidad de Granada
file:///C:/Users/Admin/Downloads/FLA_343_2_4_V-2.pdf

E l libro que hoy traemos para nues-
tros lectores y como en anteriores oca-
siones, en forma de descarga gratuita, 
es: CREACIÓN DE LA GUARDIA CIVIL. Se 
trata de un libro de más de 470 páginas 
y posiblemente sea uno de los libros 
mejor documentados sobre este hecho 
que se han publicado en España.

Su autor es Enrique Martínez Ruiz (16 
de noviembre de 1943). Se trata de un 
historiador español, que es una autori-
dad en historia militar e historia de las 
instituciones como lo es la Guardia Civil. 
Fue catedrático de Historia Moderna en 
la Universidad Complutense de Madrid.

Aunque el libro fue publicado en 1976, 
la versión libre que ofrecemos es su te-
sis doctoral de igual título,  publicada en 
la Universidad de Granada unos años 
antes y que como toda tesis es de difu-
sión libre.

Comercializado por editora Nacional, 
decía en su lanzamiento: 

«UN CUERPO RESPETABLE
Y CONSERVADOR»

En medio de la polémica permanente en
que consiste la historia de nuestro si-
glo XIX, la Guardia Civil es una excep-
ción de pervivencia institucional.

La descarga puede ser hecha a través 
del servidor de la Universidad de Gran-
dada  en el siguiente enlace o bien di-
rectamente por medio del QDR abajo 
mostrado.

https://digibug.ugr.es/handle/10481/43000

Fueron solo 54 hombres en cada 
rotación al mando de un teniente, 
pero su historia es heroica a la vez 
que desconocida. Su función fue la 
de policía militar en la división y for-
maron parte de la policía militar ale-
mana, con sus mismos procedimien-
tos y funciones y vistiendo su mismo 
uniforme, con el llamativo collar con 
la leyenda “Feldgendarmerie” y una 
cinta con el mismo nombre en la bo-
camanga izquierda y un emblema 
en el hombro y en el lado izquierdo 
del casco. Aquí vemos fotos de esos 
guardias en la división  extraidas del 
archivo del Ministerio de Defensa . 

Fotos Históricas

La Guardia Civil en la División Azul (1941-1943). 
Un episodio desconocido

106 LA HERMANDAD

          LIBROS Y FOTOS HISTÓRICAS



Vieja estampa
Tricornio, capa y fusil,
vieja estampa de un oficio
tan honroso como hostil
de duchos en sacrificio
moldeados  a buril.

Prudente, firme y sutil
es razón de su servicio
el pícaro zascandil,
la madre en el natalicio
y el bandido en su cubil.

Guerrera de paño o dril,
veterano con novicio,
los niños sobre el pretil,
honor en el frontispicio
y arriba Guardia Civil.

         Caridad Ortega


